
Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

КОРОНА 
РОССИЙСКОЙ 
ИСТЕРИИ
Если смелость города берет, то паника их 

запросто уничтожает. Но россияне паниковать 
любят. И еще — они довольно легко верят в 
страшилки. 

В то время как в Европе к появлению нового 
китайского коронавируса относятся спокойно, 
у нас готовятся не заболеть любой ценой.

В ход идут любые средства. Люди ис-
терически обсуждают отмены походов на 
зрелищные мероприятия, сдают билеты в 
театры. Некоторые непрестанно следят за 
статистикой заболевших и пугают друзей в 
соцсетях. Шарахаются от чихающих в метро 
и перебегают на другую сторону улицы, если 
видят китайцев. Сдают все возможные ана-
лизы, на радость платным лабораториям. За-
купаются препаратами, которые эффективны 
не более чем кора высохшей березы. 

В рамках коронаистерии народ начал 
обмениваться «письмами счастья» в мес-
сенджерах. Например, такими: «В больнице 
Синьхуа вчера ночью погибли 23 человека, 
которые были заражены вирусом n7n9». Для 
справки: Синьхуа — ведущее информацион-
ное агентство КНР. Вируса n7n9 в природе не 
существует, есть H7N9, это 
один из подтипов вируса 
гриппа. 

Читайте 5-ю стр.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, 
адвокат

МЕЖДУНАРОДНОЕ 
БЕСПРАВИЕ РОССИИ  

И КАК ЕГО ПРЕОДОЛЕТЬ В поисках квартиры и справедливо-
сти за шесть лет 21-летний бездомный си-
рота Игорь Горланов обошел всю Сибирь 

— побывал в Кемерове, Новосибирске, 
Новокузнецке... Он добивался встречи с 
главами городов, мэрами и губернатором, 
стоял в одиночных пикетах, ночевал в па-
латке на площади. 

«Я защищаю сирот и малоимущих в 
России. Тех, кто испытывает проблемы с 
жильем. Их обманули олигархи и чиновники, 
имеющие дворцы, яхты и самолеты», — по-
простому рассказывал парень местным 
журналистам. 

Когда Игорь понял, что его никто не слы-
шит, что жилья ему не видать, требования 
из экономических превратились в полити-
ческие. В конце концов он отправился за 
правдой в Москву. Где 27 декабря 2019-го 
был задержан в районе Кремля, после чего 
оказался в психиатрической больнице...

Читайте 4-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина ПИЧУГИНА,

обозреватель отдела 
городской жизни

О ГУМАННОСТИ 
Речь президента Пу-

тина об антисемитизме 
польского посла, демон-
стративное неприглашение 
президента России в Поль-
шу на годовщину освобож-
дения Освенцима, визит 
Путина в Иерусалим и его 
речь и слёзы в музее Хо-
локоста — всё это и многое 
другое активизировало у 
нас и в мире обсуждение 
бесчеловечного преступле-
ния фашистов (возможно, 
самого бесчеловечного в 
истории). 

Читайте 2-ю стр. 

ЗАЧЕМ ГАРМАШ 
ПОБЫВАЛ  
В «КАЩЕНКО»?
Первая премьера  
в «Современнике»  
без Галины Волчек

 «Современник» выпустил премьеру — 
первую без Галины Волчек, но работу эту 
в начале сезона запустила именно она — 
«Папа» по пьесе французского драматурга 
Флориана Зеллера. До марта все билеты 
проданы, несмотря на то, что это психологи-
ческая драма. И какая! Постановка Евгения 
Арье, в главных ролях Сергей Гармаш и при-
глашенная Виктория Толстоганова. «Папу» 
посвятили памяти Галины Волчек.

Читайте 6-ю стр.

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ
Александр МИНКИН

Бездомный сирота отправился в Москву  
за справедливостью, а попал в психушку

КАК «ИВАНУШКА-ДУРАЧОК» В КРЕМЛЬ ЗА ЧУДОМ ХОДИЛ

« РАБОТАЕМ В ПАМПЕРСАХ, 
ПОСТРИГЛИСЬ НАЛЫСО»

Эпидемия в Ухане глазами местных медиков  
и волонтеров

Сергей Гармаш 
и Виктория 

Толстоганова.

пР
ЕС

С-
СЛ

уж
ба

 т
Еа

тР
а

ap

Sp
o

rt
S 

N
et

w
o

rk

Sp
o

rt
S 

N
et

w
o

rk

На своей малой 
родине Игорь 
Горланов стал 
звездой.

Китайские СМИ и блоги 
вовсе не так закрыты, как 
могло бы показаться. В Китае 
публикуются рассказы мед-
сестер, врачей и волонтеров, 
которые борются в Ухане с 
эпидемией коронавируса. 
Beidou news анонсировало 
«Дневник медсестры в Ухане». 
Его героиней стала медсе-
стра Донг Тингтинг, которая 
приехала в очаг эпидемии 26 
января из провинции Ляонин 
— сейчас в Ухань отправляют 
медицинские бригады со всей 
страны, в составе группы Донг 
Тингтинг — 137 человек.

Читайте 5-ю стр.

Приверженцам здорового образа 
жизни из низкодоходных групп населе-
ния в 2020 году будет сложнее соблю-
дать рацион. В 2020 году молоко и мясо 
в России могут подорожать на 12%. 
Любителям десертов тоже придется 
несладко. Из-за увеличения стоимости 
пальмового масла на 5–7% вырастут в 
цене конфеты, мороженое и печенье, 
считают в Аналитическом центре при 

правительстве. На сегодняшний день и 
без того россиянам приходится тратить 
треть доходов на еду, а это очень мно-
го. Потребительский спрос на пределе, 
и производители это знают. Им при-
дется идти по пути снижения качества 
продукции, чтобы сохранить прежние 
цены и объемы продаж.

Читайте 2-ю стр.

НЕПОБЕДИМАЯ БЕДА С ЕДОЙ
В этом году на роль гречки претендуют  

мясо и конфеты

КРИСТИНА ОРБАКАЙТЕ 
СЛОМАЛА НОГУ
Новые концерты и 
театральные постановки, где 
занята главная принцесса 
страны, переносят на 
неопределенный срок — 
Кристина Орбакайте серьезно 
повредила лодыжку. Как 
сообщила звезда на личной 
странице в одной из соцсетей, 
даже наступать на ногу она не 
сможет минимум 6 недель, 
о спектаклях и выступлениях 
придется забыть, певице 
предстоит тяжелый путь 
восстановления. «Надеюсь на 
понимание и поддержку», — 
обратилась певица к фанатам.

Читайте 7-ю стр.
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КОТ «ПОДЖЕГ» МУЖЧИНУ  
В ОТМЕСТКУ ЗА СПАСЕНИЕ

Благородный порыв 23-
летнего москвича, решив-
шего подобрать на улице 
раненого бездомного кота, 
едва не стоил ему кисти 
руки. Во время медицин-
ских процедур в ветклинике 
мурзик поцарапал своего 
спасителя, а потом муж-
чина... загорелся.

Как стало известно «МК», 
опасное приключение пе-
режил на днях начинающий 
стоматолог Максим (имя 
изменено), который у подъ-
езда дома своей девушки 
нашел усатого-полосатого. 
Мужчине показалось, что 
кот попал под машину — он 
поджимал одну лапу и имел 
взъерошенный, испуган-
ный вид. Несмотря на со-
противление бродяги, влю-
бленная пара погрузила его 
в машину и отправилась в 
ближайшую ветеринарную 
клинику. Правда, там не-
благодарный котяра устро-
ил настоящий погром: он 
не давал себя осмотреть, 
повредил кушетку и раз-
задорил своим громким 
мяуканьем других пациен-
тов — собак. Скандального 
пациента держали двое, 
но все равно он ухитрился 

поцарапать своего спасите-
ля. Как рассказали в пресс-
службе Департамента 
здравоохранения Москвы, 
раны оказались довольно 
глубокими и мужчине на-
ложили спиртовую повязку, 
чтобы их продезинфициро-
вать. Чтобы успокоить не-
рвы, он вышел покурить, а 
дальше случилось неожи-
данное. От пламени зажи-
галки загорелась повязка. 
Огонь удалось сбить за не-
сколько секунд курткой. 
Однако молодой человек 
все равно получил тяже-
лый ожог кисти, и его до-
ставили в ожоговый центр 
ГКБ им. Ф.Иноземцева. 
При осмотре выяснилось, 
что повреждена не только 
кожа, но и расположенные 
глубже ткани. Это грозило 
если не ампутацией, то ча-
стичной потерей функций 
кисти. Но врачам удалось 
предотвратить дальнейшее 
поражение тканей и вернуть 
жизнеспособность уже по-
врежденным. Кроме того, 
они восстановили целост-
ность кожного покрова. Так 
что происшествие с котом 
осталось только в памяти 
пациента.

ЧИНОВНИКИ РЕШИЛИ,  
ЧТО ШОКОЛАД НЕ ИСПОРТИШЬ НИКАКИМ МАСЛОМ 

Пальмовое масло в 
шоколаде могут заме-
нить… подсолнечным. 
Минсельхоз подгото-
вил соответствующие 
поправки в регламент 
Таможенного союза на 
масложировую продук-
цию. Эксперты считают, 
что это не повлияет на 
вкус всеми любимого 
лакомства, но натураль-
ное какао-масло все же 
предпочтительнее лю-
бых заменителей.

В пояснительной за-
п и с ке к  д о к у м е н т у 

отмечается, что заме-
на тропических масел 
отечественным подсол-
нечным снизит зависи-
мость производителей 
от импорта и колебания 
валют. Профессор кафе-
дры «Технологии инду-
стрии питания» Москов-
ского государственного 
университета пищевых 
производств Георгий 
Дубцов считает, что та-
кая замена безопасна 
для здоровья. Разницу 
во вкусе также никто не 
заметит, однако из-за 

более жидкой конси-
стенции подсолнечного 
масла шоколадная плит-
ка может утратить харак-
терный хруст.

В НИИ кондитерской 
промышленности заве-
рили, что какое бы мас-
ло ни использовалось 
в производстве шоко-
лада — пальмовое или 
подсолнечное, — оно не 
подвергается гидрогени-
зированию, в результате 
которого могут появить-
ся опасные трансжиры. 

Однако тем, кто хочет 
полакомиться шокола-
дом с пользой для здо-
ровья, лучше выбирать 
продукты без замените-
лей какао-масла. 

— По содержанию по-
лезных веществ какао-
бобы превосходят любые 
заменители. Лучший ва-
риант — это употреблять 
их в чистом виде, — от-
метила диетолог Ольга 
Рождественская.

НАСИЛЬНИКА ПЕНСИОНЕРКИ ПОЙМАЛИ ПО МОКРЫМ СЛЕДАМ
Жестоким образом 

расправился с 75-летней 
пенсионеркой пьяный сле-
сарь — 27-летний уроже-
нец Таджикистана изна-
силовал и убил старушку 
в квартире на юго-западе 
Москвы. Преступника по-
вязали в аэропорту, когда 
он готовился улететь на 
родину.

Как стало известно 
«МК», погибшая (в про-
шлом сотрудник НИИ 
приборостроения) после 
смерти мужа жила оди-
ноко в «двушке» хрущев-
ки. Она особо ни с кем не 
обращалась, была зам-
кнутой.

26 января около 17.00 
пенсионерка вышла в 
магазин за продуктами. 

А когда возвращалась, 
то следом увяза лся 
пьяный азиат — это был 
слесарь, который, как го-
ворят местные жители, 
ночевал с земляками в 
подвале рядом располо-
женного дома. Незнако-
мец был без куртки, от 
него разило спиртным, 
он едва стоял на ногах, 
поэтому, вероятно, ста-
рушка угрозы не почув-
ствовала. Мужчина под-
нялся на третий этаж по 
лестнице за пожилой 
женщиной. И когда она 
открыла дверь квартиры, 
таджик ворвался следом 
за ней и начал избивать, 
изнасиловал жертву, по-
сле чего задушил. Кри-
ки слышал только один 

сосед, но и он не позво-
нил в полицию.

Желая скрыть следы 
преступления, убийца 
прошел в ванную комнату, 
чтобы отмыться от крови. 
Вероятно, он не сообра-
жал, что делает, — вы-
прыгнул из окна кухни и 
ушел, прихватив 30 тыс. 
руб. Кран при этом он не 
закрыл — ванна вскоре на-
полнилась, и вода начала 
стекать вниз к соседям. 
Около 19.00 коммуналь-
щики перекрыли стояки. 
Но тем не менее квартиры 
серьезно пострадали от 
потопа.

— Оказались залиты 
квартиры до первого эта-
жа. Потолок, обои, лами-
нат, вся ванная, коридор. 

Ждем, когда просохнет. 
Нас без воды хотели оста-
вить на сутки, а в подъезде 
малолетние дети живут. Я 
позвонил в прокуратуру, и 
только после этого квар-
тиру убитой стали вскры-
вать, — рассказал один из 
соседей.

В квартиру погибшей 
вошли около 22.00. В ко-
ридоре на полу нашли без-
дыханную пенсионерку. 
Преступника (им оказался 
27-летний Адхам, уроже-
нец Турсунзадевского 
района Таджикистана) за-
держали в аэропорту 27 
января. Негодяй заявил, 
что пенсионерку изнаси-
ловали и убили до него, а 
он просто взял деньги и 
скрылся.

ИЛЬЕ ГЛИННИКОВУ ПРИШЛОСЬ 
ГОЛОДАТЬ ПОСЛЕ ОГРАБЛЕНИЯ

Звезда сери-
ала «Интер-
ны» Илья 
Глинни-
ков стал 
жертвой 
граби-
телей, 
лишив-
шись но-
венького 
iPhone за 
114 тысяч 
рублей. В 
центре сто-
лицы злоумыш-
ленник вырвал мо-
бильный телефон прямо 
из рук актера и сбежал.

Как стало известно 
«МК», неприятный инци-
дент произошел вече-
ром около парка «Ново-
слободский». 35-летний 
Глинников шел мимо, ут-
кнувшись в мобильный 
телефон iPhone 11 Pro 
Max. В какой-то момент 
молодой человек почув-
ствовал толчок в спину, 
и буквально через секун-
ду незнакомец выхватил 
у Ильи из рук телефон и 
скрылся. Актер даже не 
смог хорошо разглядеть 

грабителя, так 
быстро тот 

убежал.
На сле-

дующий 
день 
Илья лег 
на к урс 
лечеб-
ного го-
лодания 

в одну из 
столичных 

клиник, поэ-
тому в право-

охранительные 
органы обращаться 

не стал. Однако спустя 9 
дней после произошед-
шего все же решил напи-
сать заявление.
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Илья Глинни-
ков — рос-
сийский ак-
т е р  и 
телеведу-
щий, изве-

стен ролью Глеба Рома-
н е н к о  в  с е р и а л е 
«Интерны». Кроме этой 
кинокартины он с 2008 
года снялся еще более 
чем в 10 фильмах («Уни-
вер», «Клуб» и т.д.).

КРЯКВЫ ИСЧЕЗЛИ ТОЛЬКО НА БУМАГЕ
Результаты подсчета во-

доплавающих птиц в Мо-
скве не на шутку взволно-
вали горожан. Количество 
уток уменьшилось почти 
втрое, хотя из года в год 
эта цифра оставалась не-
изменной.

Подсчет велся в рамках 
акции «Серая шейка» Со-
юза охраны птиц России. 
Так, в январе прошлого 
года специалисты и во-
лонтеры насчитали одних 
уток-крякв 28,8 тысячи 
особей. В этом же году 
всего водоплавающих 
птиц оказалось лишь 9750 
особей.

— На самом деле коли-
чество зимующих птиц в 
городе из года в год не 
меняется критически, — 
объясняет орнитолог Вла-
димир Романов. — Дело в 
том, что подсчет идет на 
одних и тех же водоемах, 
где обычно зимой кучку-
ются крылатые. В этом же 

году погода теплая, и пти-
цы попросту разлетелись 
равномерно по всем во-
дным объектам Москвы. 
Именно поэтому их число 
в обычных местах зимнего 
обитания так упало.

Больше всего участники 
акции насчитали в столи-
це крякв — 9369 особей, 
на втором и третьем ме-
сте — чайки серебристые 
(194 особи) и огари (71 
особь). Помимо этого в 
столице насчитали 49 

сизых чаек, 25 гоголей, 
17 озерных чаек, 12 хох-
латых чернетей, одного 
белолобого гуся. Из редко 
зимующих на природных 
территориях птиц обнару-
жили одну чомгу, четырех 
морских чернетей, двух 
свиязей и пятерых чирков-
свистунков. Свиязей и 
одного чирка-свистунка 
нашли на Яузе, остальных 
чирков — на реке Рудневке 
в природно-историческом 
парке «Косинский».

telegram:@mk_srochno

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Элина МОШКОВА, Елена КРИВЕНЬ,  

Светлана РЕПИНА, Екатерина СТЕПАНОВА,  
Юлия ГРИШИНА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.

31 медсестра  
в больнице 
Ухань-Сихе 

остригла 
волосы.

После стрижки медсестры 
«скинулись волосами».

УСИЛИТЕЛЬ ВКУСА ПРИЗНАЛИ 
НОВЫМ НАРКОТИКОМ

Физическую зависи-
мость живых существ от 
широко используемых в 
пище сахара, соли и пи-
щевой добавки глутамата 
натрия (усилителя вкуса) 
установили сотрудники Ин-
ститута нормальной физи-
ологии им. П.К.Анохина.

Как сообщили «МК» в 
институте, исследования 
проводились на лаборатор-
ных крысах. Для сравнения 
влияния разных продуктов 
питания разным группам 
животных в течение не-
дели были предложены 
растворы сахарозы, соли 
и глутамата натрия. Пред-
положение ученых о том, 
что употребление любого 
вкусного раствора может 
привести к зависимости, 
подтвердилось.

Оказалось, что от всех 
составов у крыс со вре-
менем развился синдром 
физической зависимости, 
когда вещество встраива-
ется в метаболизм орга-
низма. Синдром отмены 
выражался в треморе пе-
редних лап, кроме того, 
у грызунов стучали зубы, 
они трясли головой.

Однако если сахар и 
простая соль вызывают 
только физическую за-
висимость, то глутамат 

натрия, который добав-
ляют во всевозможные 
чипсы или лапшу бы-
строго приготовления, 
еще и психологическую. 
Это подтвердило допол-
нительное исследование 
ученых. К сведению, такие 
же свойства имеют боль-
шинство наркотических 
средств.

Психологическая тяга 
оказалась обусловлена 
тем, что усилитель вкуса 
возбуждает клетки нерв-
ной системы. Попробовав 
такую еду, крыса снова и 
снова тянулась к лоточку 
с раствором глутамата 
натрия. Психологическую 
зависимость грызунов 
ученые проверили следу-
ющим образом. Сначала 
крысу приучили к глута-
мату натрия, потчуя им по 
схеме «12 часов даем — 12 
перерыв» в течение меся-
ца. Потом выдачу усили-
теля вкуса резко прерва-
ли на трое суток. А когда 
снова открыли доступ, 
то крыса набросилась на 
него и употребила гораздо 
больше, чем ела в среднем 
до этого. Это, по словам 
сотрудников института, 
явный признак наличия 
психологической зависи-
мости от продукта.

аГ
Н 

М
о

СК
Ва

pi
xa

ba
y



ЖАРЕНЫЕ 
ОКОРОЧКА 
ПАТРИОТИЗМА

Президент Украины Владимир Зеленский 
обвинил СССР в развязывании Второй миро-
вой войны. Обидно, да. Только не он первый и 
не он последний. Это будет продолжаться до 
тех пор, пока наши дети мочатся на Вечный 
огонь или жарят на нем куриные окорочка.

До Зеленского о вине нашей страны в 
развязывании войны высказывалась и вся 
Прибалтика по очереди, и Польша, и прочие. 
Каждый раз это вызывает вполне оправдан-
ное негодование. Но главное — яркую демон-
страцию народу, как мы чтим свою историю и 
не позволим никому ее переписывать.

Такое ощущение, что где-то в недрах 
телецентра сидит и бьет копытом засадный 
полк экспертов и политологов. Их специ-
ально не кормят и периодически тыкают 
палкой, чтобы злее были. Не успевают за-
тихнуть слова очередного лимитрофа, как 
экспертов выпускают из загона. И начинается. 
До хрипоты, до рвоты: да как они смеют, да 
пусть заткнутся!.. Мы должны заставить себя 
уважать!

Должны. Реагировать на попытки пере-
писать историю должны.

Должны заставить себя уважать.
Только истерикой и истошными криками 

этого не добиться.

Нашу историю не будут уважать, пока мы 
сами ее не уважаем.

Второго дня в Махачкале наши дети 
жарили куриные окорочка и танцевали на 
памятнике «Памяти воинов, погибших в Ве-
ликой Отечественной войне». Еще раньше в 
Уссурийске засыпали Вечный огонь землей 
и осквернили Мемориал погибшим в годы 
Великой Отечественной войны. Еще раньше 
в кубанском городе Лабинске двое 14-летних 
подростков потушили Вечный огонь на мемо-
риале 70-летия Победы, помочившись на него. 
Таких примеров много. Слишком много.

Потому что еще раньше именно мы по-
зволили убрать из наших школ уроки патрио-
тического воспитания. Не должна, мол, школа 
воспитывать. Это всё советские пережитки. И 
вот наш школьник извиняется перед пленными 
немецкими солдатами. Мы, здесь, внутри, а 
не кто-то снаружи, позволили под сладким 
соусом свободы слова рассуждать о том, 
споткнулся ли Матросов, не шизофреничка 

ли Космодемьянская и не стоило ли сдать 
Ленинград. Это не Зеленский с Качиньским, 
а мы перестали объяснять своим детям, что 
такое подвиг отцов, что такое патриотизм 
и что такое Родина. Потому что не модно и 
не современно. А модно и современно рас-
суждать, что «Бессмертный полк» — это «по-
бедобесие», а Юнармия — это милитаризация 
сознания молодежи.

И сейчас вся эта телеборьба за историче-
скую правду — это как на истлевшей избушке 
новый фасад делать. Снаружи красивый па-
триотизм, а внутри гниль, труха и плесень.

Еще лет через 10 у нас не останется в 
живых ни одного ветерана Великой Отече-
ственной. Помрут нынешние записные экс-
перты. Кто будет давать отпор зеленским и не 
позволять переписывать историю? Выросшие 
дети, которые мочились на Вечный огонь? 
Которым мы не объяснили, что этого делать 
нельзя и, главное, почему нельзя...

Обидно, да.

О ГУМАННОСТИ 
1941

Кроме официальных сообщений суще-
ствуют (случайно сохранились) свидетельства 
простых людей: их дневники и письма. Когда 
очевидцы писали эти письма, они и подумать 
не могли, что мы станем читать их через три 
четверти века. 

Одно из таких писем написала Надежда 
Бормотова. Она рассказала о судьбе семьи, с 
которой была близка: муж Пётр Митрофано-
вич — русский, жена Рива — еврейка, Женечка 
— ребёнок, полукровка. 

Заняв Крым, оккупанты, как и всюду, 
приступили к уничтожению евреев. В случае 
смешанного брака фашисты не забирали 
русского мужа или русскую жену, но ребёнок 
(50-процентный еврей) подлежал уничтоже-
нию. Письмо длинное, мы публикуем один 
фрагмент.

«...Женечку пришедший агент ска-
зал взять тоже. Тогда Рива попросила 
его зайти в 5 часов, когда придёт Пётр 
Митрофанович, чтобы он простился с сы-
ном. Агент ушёл и пришёл через час. Пётр 
Митрофанович пошёл со всей семьёй, 
больше никто не возвратился. Так по-
гибла семья. Я тяжело заболела. Смерть 
этой семьи слишком тяжело отразилась 
на мне. Тот ужас, который нам пришлось 
пережить в связи с чудовищной казнью 
евреев, навсегда останется в памяти». 
(Это малая часть истории. Около 10 600 ев-
реев и 1500 крымчаков Симферополя были 
казнены у противотанкового рва на 10-м км 
Феодосийского шоссе 9–13 декабря 1941-го. 
Сборник «Сохрани мои письма», выпуск 5.) 

Пётр Митрофанович — русский. Ему 
лично ничего не грозило, но он «пошёл со 
всей семьёй». Такие случаи бывали. Самый 
известный — случай учителя. Януш Корчак, 
польский офицер, преподавал в еврейской 
школе, а когда детей погнали в эшелон, он 
отправился с ними, точно зная, какая его ждёт 
судьба: газовая камера. Не смог оставить 
чужих детей.

Но мы — не о Корчаке и не о Петре Ми-
трофановиче. Мы о том полицае, который не 
забрал жидовку и ребёнка-полукровку, чтобы 

дать отцу попрощаться с сыном. Ну а потом, 
конечно, забрал. 

2020
В Москве, в столице России, которая 

готовится праздновать 75-летие Победы, 
осенью прошлого года два старших сержанта 
полиции М.О.Можин и А.В.Егоров вечером 
(примерно в 21.00) взяли в подъезде Илью 
Азара, когда он вышел из квартиры покурить 
на общий балкон. Они сообщили ему, что он 
задержан, и потребовали немедленно от-
правиться с ними в полицию. 

Илья Азар сказал Можину и Егорову, что 
в квартире (дверь в которую оставалась от-
крытой) находится его двухлетний ребёнок 
и что других взрослых там нет. Азар умолял 
полицейских подождать 30–40 минут, пока 
приедет его жена — мать ребёнка. Но по-
лицейские принудительно увели человека 
на допрос. 

Двухлетний ребёнок остался один. Про-
снувшись, он бы смертельно испугался, по-
шёл искать родителей, мог сунуть пальцы в 
розетку, мог открыть газ. А отца (увезённого 
силой) от беспокойства за ребёнка мог хва-
тить инфаркт. 

Мы — не о виновности или невиновности 
Азара. Мы — о тех сотрудниках правоохрани-
тельных органов, которые могли дождаться 
прихода матери ребёнка, а уж потом забрать 

задержанного. Но они ждать не стали. 
Мы рассказали об этом случае в статье 

«Силовые преступники» («МК», 3.09.2019) и 
написали, что старшие сержанты, безусловно, 
совершили уголовное преступление. 

УК РФ. Статья 125. Оставление в опасно-
сти. «Заведомое оставление без помощи 
лица, находящегося в опасном для жиз-
ни или здоровья состоянии и лишённого 
возможности принять меры к самосохра-
нению по малолетству... в случаях, если 
виновный имел возможность оказать по-
мощь этому лицу и был обязан иметь о нём 
заботу либо сам поставил его в опасное 
для жизни или здоровья состояние, — на-
казывается штрафом в размере до вось-
мидесяти тысяч рублей, либо... лишением 
свободы на срок до одного года».

В нашем случае наказание должно 
быть гораздо строже, чем год колонии, ибо 
преступление совершила а) группа; б) по 
предварительному сговору; в) с использо-
ванием служебных полномочий; г) с особым 
цинизмом.

Но никто не спешил наказывать группу 
сержантов и даже допрашивать их. В ответ 
на заявление Азара Следственный комитет 
через неделю прислал бумагу начальнику 
ОМВД России по Красносельскому району 
Москвы: 

«Направляется для рассмотрения об-
ращения Азара И.В. по факту возможных 
противоправных действий сотрудников 
ОМВД России по Красносельскому райо-
ну г. Москвы, в случае необходимости 
прошу рассмотреть вопрос о проведении 
служебной проверки». 

Значит, сперва рассмотреть «по факту 
возможных», а в случае необходимости «рас-
смотреть вопрос о проведении проверки». 

Можно было бы огорчаться, что След-
ственный комитет направляет в ОМВД Крас-
носельского района пожелание рассмотреть 
«возможные» противоправные действия со-
трудников ОМВД Красносельского района. 
Но эта муть вообще не имеет смысла, по-
скольку забрали Азара полицейские 2-го 
ОПП (Второго полка) ГУ МВД, которые к 
Красносельскому ОМВД никакого отноше-
ния не имеют. 

А спустя почти два месяца (28.10.2019) 
ответила прокуратура: 

«В ходе проверки установлено, что в 
21 час 30 минут 2.09.2019 сотрудниками 
2 ОПП ГУ МВД совместно с сотрудниками 
отделения «И» 7 отдела ЦПЭ ГУ МВД Рос-
сии по г. Москве в дежурную часть ОМВД 
Красносельского района доставлен 
гражданин Азар Илья, который принял 
участие в несогласованном с органами 
исполнительной власти шествии против 
политических репрессий 31.08.2019.

Из объяснений сотрудников 2 ОПП 
ГУ МВД следует, что в ходе задержания 
Азара ни от указанного лица, ни от иных 
лиц информации, жалоб и обращений о 
том, что по адресу проживания остав-
лен несовершеннолетний ребенок не 
поступало».

Они тянут как могут, и лгут что попало, 
и спят спокойно.

А только что — 26 января какой-то мужчи-
на оставил в аэропорту своих детей. Одному 
9 лет, другому — 6. Следственный комитет 
немедленно завёл уголовное дело по при-
знакам преступления, предусмотренного ст. 
125 УК РФ (оставление в опасности).

Всё правильно и быстро. Хотя в аэро-
порту полно взрослых и братья всё же были 
вдвоём,и газ там не откроешь. 

Мы хотели бы, чтобы вы, уважаемые 
читатели, попробовали сами сопоставить 
эти истории. 

Александр МИНКИН. 

ОППОЗИЦИОНЕРА 
КОТОВА ПРИДЕТСЯ 
ОТПУСТИТЬ
КС пояснил, кого можно сажать 
по «дадинской» статье
Конституционный суд решил, что 
мирного активиста Константина Ко-
това совершенно ни за что отправили 
на 4 года в колонию, и повелел приго-
вор пересмотреть. Попутно уточнено, 
за какие именно действия сажать по 
скандальной статье 212.1 Уголовного 
кодекса можно. За создание помех 
движению транспорта или пеше-
ходов, кстати, нельзя — потому что 
это «неизбежные издержки свободы 
мирных собраний».

КС обнародовал текст определения, став-
шего ответом на жалобу Константина Котова: 
он требовал признать неконституционной 
статью 212.1 Уголовного кодекса, которая 
позволяет посадить на срок до 5 лет любого, 
кто более трех раз за полгода был админи-
стративно наказан за малейшее нарушение 
правил проведения массовых мероприятий. 
За сам факт участия в несанкционированных 
акциях, например.

Прозванная «дадинской» (по фамилии 
первого по ней осужденного, Ильдара Да-
дина) статья вползла в УК в 2014 году. В 2017 
году Конституционный суд в своем постанов-
лении повелел к уголовной ответственности 
впредь привлекать лишь в тех случаях, когда 
нарушение правил проведения уличных акций 
«повлекло за собой причинение или реальную 
угрозу причинения вреда здоровью граждан, 
имуществу физических или юридических лиц, 

окружающей среде, общественному порядку, 
общественной безопасности или иным кон-
ституционно охраняемым ценностям». Но в 
целом судьи сочли статью конституционной, 
разрешив в то же время внести в нее изме-
нения, если властям захочется. 

Властям не захотелось. В Госдуме «Еди-
ная Россия» отклонила инициативу депута-
тов из ЛДПР об упразднении статьи 212.1, а 
внесенный под влиянием «беспредельного» 
дела Котова законопроект Сергея Шаргуно-
ва (КПРФ), который предлагает уточнить УК 
в соответствии с позицией КС, лежит пока 
без движения с отрицательным отзывом 
правительства. 

И вот КС второй раз высказывается по 
«дадинской» статье… Определение от 27 ян-
варя исключительно. Формально перед нами 
отказ принимать к рассмотрению жалобу Ко-
това — мол, в 2017 году все уже сказано. Но в 
отличие от других отказных определений это 
на 13 страницах уточняет прежнюю позицию, 
анализирует приговор Котову и предполагает 
процессуальные последствия: пересмотр 
конкретного дела.

Первый привет судьи КС послали сле-
дователям: возбуждать дела по 212.1 можно 
лишь при «действительной» угрозе, которая 

подтверждается конкретными действиями, 
вроде «провокационных призывов» к нару-
шению закона, «агрессивного неприятия» 
законных требований правоохранителей, 
«использования масок либо иных средств, 
специально предназначенных для сокрытия 
лица». То, что акция не санкционирована, 
само по себе такой угрозой не является, если 
она мирная.

Второй привет — судам. Они должны учи-
тывать, что «проведение любого публичного 
мероприятия, как правило, сопряжено с из-
вестными неудобствами для не участвующих 
в нем граждан». Ограничение пешеходного 
движения, создание помех работе транспорта 
— не более чем «издержки свободы мирных 
собраний» и сами по себе реальной угрозы не 
порождают. А при решении вопроса о мере на-
казания надо обязательно оценивать степень 
общественной опасности деяния, и эта оценка 
не может зависеть от отношения подсудимого 
к власти. Отправлять же в колонию следует 
лишь при наличии очень серьезных оснований, 
вроде обнаружения «колющих или режущих 
предметов, других предметов, которые могут 
быть использованы в качестве оружия, горючих 
материалов, веществ» и изделий вроде дымо-
вых шашек или «коктейлей Молотова». 

c 1-й стр.
Продукты дорожают вне зави-
симости от того, кризис за окном 
или подъем. Обязательно на-
ходятся те товары, которые вы-

полняют роль локомотива роста цен. Их стои-
мость увеличивается значительно быстрее 
инфляции, которая по итогам 2019 года со-
ставила почти рекордно низкие 3%.

Но при этом гречка, к примеру, подорожа-
ла за год на 45% — в 15 раз выше инфляции. 
«Если в декабре 2018 года гречневая крупа 
в среднем по России стоила 47,9 рубля за 1 
кг, то в декабре 2019 года — уже 69,7 рубля», 
— говорится в материале аналитиков компа-
нии «Эвотор». В начале января Росстат при-
вел полную выкладку по ценам на продукты 

за 2019 год. В числе лидеров подорожания 
в декабре прошлого года, по версии ста-
тистиков, значились социально значимые 
продукты питания. Огурцы подорожали на 
27,6%, помидоры на 11%, виноград на 5,4%, 
а чеснок на 4%.

«Потребительский спрос и так уже на 
пределе: повышать цены и при этом сохра-
нять прежние объемы сбыта тех же товаров 
невозможно. Это не значит, что люди будут 
покупать меньше хлеба или сосисок, сокра-
щать потребление уже практически некуда. 
Но спрос будет перераспределяться в пользу 
более дешевых товаров. Визуально это может 
быть незаметно вовсе: производители не 
будут афишировать изменение технологии 

производства того или иного продукта для 
того, чтобы снизить себестоимость произ-
водства и сохранить прежние цены. Люди 
могут и не заметить, что покупают за те же 
цены продукты уже совсем другого, гораздо 
низшего качества», — говорит член Торгово-
промышленной палаты (ТПП) Анна Вовк.

Причин продовольственной инфляции 
множество. Начиная от повышения налогов, 
акцизов и заканчивая банальным желанием 
спекулятивного повышения цен произво-
дителями. В 2020 году одним из факторов 
повышения инфляции станет повышение НДС 
на пальмовое масло до 20%.

По словам Вовк, традиционно в зоне ри-
ска находятся овощи: их производство очень 
сильно зависит от погоды и от поставок им-
портных семян. Продуктовая инфляция всегда 
достигает максимальных значений ближе к 
лету, когда старые запасы овощей кончаются, 
а новый урожай еще не подоспел.

«Безусловно, если стоимость продуктов 

продолжит расти, а реальные заработные 
платы не пойдут вверх или будут снижаться, 
то граждане продолжат сокращать потре-
бление», — полагает ведущий аналитик Forex 
Optimum Иван Капустянский.

Между тем буквально за день до выхода 
в свет продовольственной статистики Ана-
литического центра при правительстве его 
глава Владислав Онищенко был отправлен в 
отставку. По словам экспертов, это говорит 
о неэффективности работы ведомства под 
его руководством. Кресло Онищенко занял 
Константин Калинин, заместитель начальника 
управления Федеральной службы охраны.

Впрочем, как показывает практика, в на-
шей стране абсолютно не важно, кто управ-
ляет статистиками, аналитиками или даже 
министрами, — продукты все равно растут 
в цене. 2020-й, судя по всему, исключением 
не станет: молочная, мясная и кондитерская 
продукция готовятся к подорожанию.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ГРОМКОЕ ДЕЛО
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РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ,  

обозреватель

НЕПОБЕДИМАЯ БЕДА С ЕДОЙ
ПРОГНОЗ

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ

c 1-й стр.

Ранее не судимый Константин Котов во 
время первых трех задержаний, как следует 
из материалов уголовного дела, лишь стоял 
или шел во время мирных, но несанкциони-
рованных акций, держа плакаты и выкрики-
вая лозунги. В четвертый, роковой раз во 
время летних массовых протестов в Москве 
активиста «повязали» на выходе из метро со 
свернутым в трубочку плакатом, торчащим 
из рюкзака…

Когда требование пересмотра дела 
содержится в постановлении КС, этим за-
нимается Президиум Верховного суда. Но 
перед нами определение КС, и адвокатам 
Константина Котова, видимо, придется вы-
бирать: обращаться прямо в Президиум ВС 
или в кассационный суд. «Мы рассчитыва-
ем, что приговор будет в ближайшее время 
пересмотрен, команда работает», — заявила 
«МК» адвокат Мария Эйсмонт. По ее словам, 
в кассационный суд до сих пор не обраща-
лись, потому что сначала решили попытаться 
через КС добиться упразднения статьи 212.1, 
«которая используется как инструмент дав-
ления на гражданских активистов». «Я была 
бы более счастлива, если бы КС признал ее 
(статью УК. — «МК») неконституционной, но 
с точки зрения судьбы Константина Котова 
определение КС — это, безусловно, хорошо», 
— сказала г-жа Эйсмонт.

Она отказалась комментировать как не 
относящиеся к работе адвокатов слухи о том, 
что поворот к лучшему в деле Котова стал 
результатом некоего закулисного взаимодей-
ствия разных ведомств. Напомним: опреде-
ление КС появилось через два дня после того, 
как Владимир Путин поручил генпрокурору 
Игорю Краснову до 31 марта «организовать 
проверку законности и обоснованности об-
винительного приговора в отношении Котова 
К.А., при наличии оснований принять меры 
прокурорского реагирования».

А «дадинская» статья жива: КС вновь лишь 
«не исключил» для законодателя возможности 
уточнить признаки состава преступления и 
критерии назначения наказания в виде ли-
шения свободы. Сергей Шаргунов (КПРФ) 
в разговоре с «МК» признал, что пока «мы 
видим очень вялую или негативную реакцию, 
в том числе со стороны чиновников разного 
уровня», но ему «хочется надеяться, что после 
определения КС дело сдвинется с мертвой 
точки»… 

Марина ОЗЕРОВА. 

В сентябре 2019 года суд 
приговорил Константина Котова 
к 4 годам заключения.

Об этом заявила вице-
премьер Татьяна Голи-
кова на заседании бюро 
высшего совета партии 
«Единая Россия». Она 
добавила, что большинство 
бедных — 70–80% — это 
семьи с детьми. Напомним, 
в июне 2019 года Голикова 
сообщила, что около 51% 

многодетных семей в России 
находятся за чертой бед-
ности. А на днях помощник 
президента Максим Ореш-
кин, занимавший ранее пост 
главы Минэкономразвития, 
говорил, что озвученные 
президентом Путиным в 
Послании Федеральному 
собранию меры социаль-

ной поддержки населения 
позволят к концу 2020 года 
снизить количество бедных в 
стране на 10%.

Как менялось количество 
бедных в России, млн чел.
2014  16,1
2015  19,5
2016  19,8
2017  19,3
2018  18,9
2019  18,5*
* — предварительная 
оценка

Источник: Росстат

NON-STOP
КАДР

ЦИФРА

В южных селах Алтайского 
края из-за продолжитель-
ных метелей возникли 
проблемы с продоволь-
ствием и водоснабже-
нием. Дороги не успевают 
расчищать от снега, поэтому 
около шести сел остаются 
оторванными от внешнего 
мира. В двух из них воз-
никли проблемы с водой. 
В селе Утка, где воды нет с 
16 января, сломался насос 
на водонапорной башне, а 
ремонтники не могут к ней 
подъехать.  Для расчистки сел 
используют военную технику. 
Особенно много проблем вы-
зывают «коридоры», которые 
заметает снегом буквально 

за несколько часов. Запасы 
продуктов уже заканчивают-
ся не только в селах, но и в 

самом Змеиногорске. Такая 
ситуация сохранится до конца 
февраля — начала марта.

Более суток поклонники 
и коллеги разыскивали 
Наталью Андрейченко в 
Мексике. Как заявлял агент 
актрисы, звезда в послед-
нее время много работала и 
болела. Не выдержав накала, 
артистка укатила в джунгли, 
в специальное поселение 
«с интересными духовными 
лидерами из разных стран 

мира». В этом загадочном 
месте, по словам Андрейчен-
ко, она и находилась в пол-
ном уединении около двух 
дней, не сообщив об этом 
никому из близких. «Меня 
привезли домой сегодня, в 
понедельник, в районе 5.30 
pm, когда я и включила свой 
телефон», — подытожила 
актриса.

Владельцы частных домов 
в Подмосковье смогут пла-
тить за вывоз мусора на 
20% меньше при условии, 
что будут его разделять. 
Такое решение приняли вла-
сти региона. Правило начнет 
действовать с 1 февраля, 
когда жители получат первую 
платежку за январь. «Если вы 

кладете сухой мусор в синий 
контейнер, то регоператор 
выставляет вам счет на 20% 
меньше, чем за бак смешан-
ных отходов», — пояснил 
заместитель председателя 
правительства Московской 
области Евгений Хромушин. 
Напомним, в Подмосковье 
тариф на вывоз твердых 

коммунальных отходов для 
населения рассчитывается 
исходя из квадратных метров 
площади жилья, а не на чело-
века, как в большинстве дру-
гих регионов страны, поэтому 
для частных жилых домов 
большой площади тариф на 
вывоз отходов существенно 
выше, чем для квартир.

Первое в этом году пле-
нарное заседание Совета 
РФ при президенте по 
развитию гражданского 
общества и правам чело-
века прошло во вторник, 
28 января. В сфере приори-
тетов СПЧ в нынешнем году 
будут вопросы исправления 
судебных ошибок, восста-
новления института помило-
вания, решение проблемы 
лекарственного обеспечения 
пациентов и права медиков. 
На заседании подняли тему 
общественных советов при 

правоохранительных орга-
нах, которые в большинстве 
своем нерабочие. В неко-
торых регионах члены этих 
общественных советов даже 
не собираются (а в других 
собираются, только чтобы 
обсудить чествование вете-
ранов службы к праздникам). 
Другая проблема — ОНК. В 
ряде регионов действующие 
члены ОНК не могут попасть 
в места принудительного 
содержания из-за узурпа-
ции власти председателем 
комиссии. Тот не дает раз-

решения (а оно требуется 
по принятому этим ОНК ре-
гламенту) посетить какое-то 
учреждение. Такая ситуация 
в 8 регионах. Те члены ОНК, 
которые обращались в суд 
с исками об ограничении их 
прав, процессы выиграли. 
Но СПЧ предлагает сде-
лать регламенты для всех 
ОНК стандартными, чтобы 
в принципе избежать таких 
ситуаций. Кроме того, члены 
СПЧ предложили провести 
довыборы ОНК в 13 регио-
нах.

Военно-техническое 
сотрудничество России 
и Индонезии стремится 
выйти на новый уровень. 
Об этом заявил министр обо-
роны Сергей Шойгу на встре-
че с индонезийским коллегой 
Прабово Субианто во втор-
ник, 28 января. По словам 
главы российского военного 
ведомства, Россия всегда 

видела в Индонезии одного 
из важнейших партнеров в 
Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. Министр обороны 
уверен, что отношения Рос-
сии и Индонезии, основан-
ные на дружбе и доверии, 
выйдут на новый уровень. 
В этом году страны могут 
подписать декларацию о дву-
стороннем стратегическом 

сотрудничестве в военно-
технической сфере. Такой 
документ, считают эксперты, 
позволит увеличить поставки 
современного российского 
оружия в Индонезию. Ранее в 
эту страну были поставлены 
самолеты Су-30МКИ, авиа-
ционные ракеты, а также бро-
нетранспортеры для морской 
пехоты.

На этом посту он заме-
нил Виктора Рыжакова, 
который, в свою очередь, 
стал худруком театра 
«Современник» после 
кончины Галины Волчек. 
Дмитрий Волкострелов 
родился в Москве, ему 37 
лет. В 2011 году Волкостре-
лов создал в Петербурге 
независимую театральную 
группу «театр post». У этой 

экспериментальной коман-
ды нет своей площадки, а 
спектакли она показывает в 
альтернативных простран-
ствах. Например, в особня-
ках или клубах. Волкостре-
лов — лауреат специального 
приза жюри «Золотой 
маски» и трехкратный 
лауреат премии «Прорыв» в 
категории «Лучший молодой 
режиссер».

СТИХИЯ

БОГЕМА

ПОДМОСКОВЬЕ

ПРАВО

АРМИЯ

КУЛЬТУРА

АлтАйские селА ОстАлись без ВОДы и еДы из-зА снегОПАДОВ

Мэри ПОППинс нАшлАсь

рАзДельный сбОр МУсОрА В МОскОВскОй ОблАсти стАнет ДешеВле

сПЧ ВОзьМетсЯ зА сУДы и МеДиЦинУ

шОйгУ ПризВАл кОллегУ из инДОнезии  
к стрАтегиЧескОМУ ПАртнерстВУ

нОВыМ хУДрУкОМ ЦентрА иМени 
МейерхОльДА стАл ДМитрий ВОлкОстрелОВ

столько россиян проживает 
за чертой бедности.18,5 млн

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В непале установлен новый рекорд. Там прошел самый «высокий» показ мод: 
модели дефилировали на подиуме, установленном на высоте 5291 метр.
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Что рассказывали  
и придумывали родители 
мальчиков, брошенных  
в аэропорту  
«Шереметьево»
Два дня не утихают страсти вокруг 
истории с брошенными в аэропорту 
«Шереметьево» двумя детьми. Вче-
ра утром папа мальчиков Владимир 
(все имена изменены) явился с по-
винной в полицию Батайска и даже 
записал слезливое видеообраще-
ние к детям. Также выяснилось, что 
Владимир отправил письмо уполно-
моченному по правам ребенка Анне 
Кузнецовой с просьбой предотвра-
тить воссоединение детей с мате-
рью. Причина — она орала на ребя-
тишек матом и угрожала выбросить 
в окно. «МК» выяснил новые под-
робности инцидента, чтобы лишний 
раз убедиться: едва ли и Владимир, 
и Оксана достойны называться 
родителями.

41-летний Владимир до того, как встре-
тить Оксану (мать детей, которых оставил в 
«Шереметьево»), прошел Крым, Рим и мед-
ные трубы. Он рос в многодетной семье в 
Сахалинской области. Его детство было не-
простым, у него было еще два брата и сестра, 
и из-за финансовых трудностей родители 
часто сдавали их в приюты (ничего не на-
поминает?). Когда Володе стукнуло 18, он 
ушел из дома и порвал все связи с родными. 
Далее его судьба развивалась по закону 
жанра — три судимости за кражи с 1993 года. 
Последний раз Владимир освободился в 
2005 году и, справедливости ради, больше 
не нарушал закон. После отсидки он отпра-
вился в Московскую область к друзьям. Там, 
в Балашихе, по рассказам Оксаны, Володя 
познакомился с бизнес-леди, занимающейся 
строительством. У пары родился сын, но 
вскоре отец-молодец ушел из семьи и уехал 
в Астрахань. Там — второй брак, с дочерью 
местного авторитета. Но и здесь не залади-
лось: якобы как-то зять и тесть подрались, 
после чего Владимиру пришлось экстренно 
разводиться и уезжать. В 2010 году он прие-
хал в Комсомольск-на-Амуре, где устроился 
работать охранником в продовольственный 
магазин. Там 31-летний мужчина и познако-
мился с 18-летней Оксаной. Уже через год, 
в 2011 году, у пары появился старший сын, 
а в 2013 году они расписались. 

Брак этот уж точно нельзя назвать счаст-
ливым. Родители удочерили Оксану, но до 

поры до времени женщина об этом не знала. 
Тайну усыновления раскрыл в итоге Влади-
мир: он не желал, чтобы супруга общалась 
с родителями, и таким жестоким способом 
решил внести раскол в семью. Родители 
девушки подтверждают, что Володя человек 
неуравновешенный, дочь часто жаловалась 
на него и даже демонстрировала следы от 
побоев. 

А вот что нам рассказала сама 
Оксана:

— В 2010 году мы познакомились и уеха-
ли к нему на съемную квартиру в поселок 
Западный. В 2011 году появился первенец. 
В 2013-м расписались. Свадьбы не было, 
мы просто пришли в загс. После этого муж 
изменился.

— Каким образом изменился?
— Стал агрессивен ко мне. Постоянно 

срывался. Но все начиналось постепенно. 
— Как?
— Он приходил с работы и начинал мне 

высказывать претензии по бытовым вопро-
сам. А у меня на руках был грудничок, я не 
успевала убираться, готовить и так далее. 
Потом он стал бить меня. Не сильно, в основ-
ном по лицу. Со временем он разошелся так, 
что мои серьги летали по всей квартире, 
таскал меня за волосы. 

— Как Владимир относился к 
детям?

— Буквально насильно сделал второго, 
не разрешал ничего с беременностью по-
делать. Мне и одного было выше крыши, я 
молодая же была, опыта никакого. Но когда 
мы приехали из роддома после выписки 
домой, он меня так избил, что я ходила с 
синяками под обоими глазами. 

— За что? 
— Старший очень похож на Володю. А 

младший получился ну прямо копия меня. 
После этого муж стал распускать руки, упре-
кал, что сынок якобы не от него. 

— Какие были самые сильные кон-
фликты? Вы обращались куда-нибудь 
по поводу домашнего насилия?

— Когда старший готовился в первый 
класс. Это был 2018 год. Владимир пришел 
домой с работы, там у него что-то не залади-
лось. Я собиралась дома подстричь детей, 
достала машинку. Он это увидел, загнул 
меня к столу и сбрил все волосы. Насильно 
держал, чтобы не вырвалась. Дети были в 
зале и прибежали на звуки борьбы. Старший 
спросил: «Папа, зачем?» — а он ответил: «Она 
заслужила». Второй яркий инцидент — это 
в том же году, уже перед разводом. Володя 
пришел с суток и позвал меня на кухню: мол, 
надо поговорить. У нас места мало, там стоял 
компьютерный стол. Он притащил из ванной 
скотч и примотал меня к стулу. Говорил, что 
это для него такая разрядка, выпустить пар 
хочет. Взял нож длинный для резки хлеба и 
начал нож втыкать в ноги, руки и спину. Дети 
на тот момент были дома. Это было около 
18.00 вечера — забежали и увидели, а он 
объяснил им, мол, это свекольный сок и мы 
с мамой играем. Старший стал заикаться 
после этого, а младший до сих пор плохо 
разговаривает.

— Вы обращались в полицию?
— Да, конечно, но его прикрывали там. 

Я и в прокуратуру обращалась, и в След-
ственный комитет. 

Однако следователи не спешат верить 
словам Оксаны. У женщины на данный момент 
другая семья. После развода с Владимиром 
она на сайте знакомств познакомилась со 

своим нынешним мужем. Мужчина трудится 
электриком вахтовым методом на Дальнем 
Востоке, сейчас находится в командировке 
и о бурных событиях в жизни благоверной 
узнал из Интернета. Ведь Оксана не рас-
сказывала никому, что у нее есть дети от 
первого брака, даже новому мужу! Более 
того, она и сейчас продолжает убеждать 
родителей нового мужа: сыновья ей нерод-
ные. Однако сама она заявила «МК», что в 
скором времени хотела признаться новой 
семье и не говорила, потому что боялась 
негативной реакции. К тому же молодожены 
планировали обзавестись новым жильем по 
программе «Молодая семья». Кстати, теперь 
Оксана готова принять в семью сыновей, от 
которых ранее отказалась.

— Мы даже подарки им купили. Я смо-
трела все ролики с ними, мне обещали, когда 
волонтеры повезут их на самолете в Хаба-
ровск, то дадут им телефон со мной погово-
рить. Сегодня ко мне в больницу приходили 
и брали разрешение на их перевозку сюда. 
Сама я на сохранении, и врачи сказали, что 
я тут пробуду не менее двух недель.

«Она патологическая лгунья», — охарак-
теризовал бывшую жену Владимир в письме 
на имя Кузнецовой. Но говорят правду в этой 
истории, похоже, только брошенные дети. 
Которые так и не поняли, почему мама и 
папа перекидывают их друг другу, словно 
ненужную вещь. 

Что касается чисто юридического аспек-
та — в отношении Владимира возбудили 
уголовное дело по статье УК «Оставление 
в опасности». Следователи проводят про-
верку по статье УК «Халатность» в отноше-
нии сотрудников соцслужб в Хабаровском 
крае. На допросе они заявили, что вопрос об 
ограничении родительских прав Оксаны рас-
сматривался. Мотивировкой стал инцидент, 
когда дети оказались закрыты в комнате 
и опрокинули на себя кипяток. Однако на 
основании положительной характеристики 
из образовательных учреждений решение 
было вынесено в пользу матери. А кроме это-
го случая поводов усиленно контролировать 
семью у них почему-то не было. 

Виктория ЧУМАКОВА.

Девочку, которая всю жизнь 
прожила в больнице, папа  
и мама не навестили даже  
на Новый год
Беспрецедентный процесс по делу 
5-летней москвички, которую на пер-
вый взгляд благополучные родители 
отказываются забирать домой из пе-
ринатального медицинского центра 
(ПМЦ), начался во вторник, 28 янва-
ря, в Пресненском районном суде.

С ходатайством об ограничении роди-
тельских прав странной пары вышел отдел 
социальной защиты населения района Ар-
бат, а третьим лицом стала сама клиника, в 
отдельной палате которой уже шестой год 
находится ребенок.

Примечательно, что ранее суд обязал 
забрать ребенка в семью. В итоге родители 
вовсе перестали навещать своего ребенка, 
а приставам пришлось объявить их в испол-
нительный розыск.

На процесс родители тоже не явились. 
Три адвоката, которые отстаивали их права, 
предъявили суду лист нетрудоспособности 
Татьяны Максимовой. Мама ребенка, как вы-
яснилось, легла на обследование в частную 
клинику и сможет явиться только на следую-
щее заседание. Любопытно, что женщина не 
потрудилась пояснить, на какой адрес слать 
повестки.

— Я не обязана знать, где проживает мой 
доверитель, — заявила одна защитница. А ее 
коллега посоветовала искать Максимову и ее 
мужа Юрия Зинькина по двум указанным в 
документах адресам — Арбат и Чапаевский 

переулок. Когда же органы опеки заявили, что 
не смогли найти пару ни по одному из адресов 
(в одной квартире, как выяснилось, вывезена 
вся мебель и идет ремонт), а телефон не от-
вечает, адвокаты только развели руками.

Во время открытого процесса (на этом 
настояли ответчики, с условием, что вопросы 
медицинского характера будут обсуждаться 
за закрытыми дверями) еще раз всплыла 
фабула непростого дела. Итак, в 2014 году у 
Максимовой и Зинькина родился четвертый 
ребенок. Девочка появилась на свет раньше 
срока, впрочем, специалистам знаменито-
го ПМЦ удалось выходить младенца и даже 
вскоре выписать домой. Однако когда девочке 
исполнилось чуть более трех месяцев, роди-
тели вернули ребенка в клинику. Тогда врачи 
поместили пациентку в отделение патологий 
новорожденных. Чуть позже девочку перевели 
в педиатрическое отделение, где в отдельной 
палате она провела почти всю свою жизнь.

Представители центра и органы опеки 
подтвердили в суде, что у ребенка было все 
необходимое — няня с медицинским и педа-
гогическим образованием, уютная комната, 
непохожая на палату, медицинский уход и 
забота. Единственное, чего ребенку сильно 
недостает — это родителей и нормальной 
жизни вне клиники.

Например, пояснили работники центра, в 
этот Новый год родители не приехали к девоч-
ке. Медработники, устраивавшие праздник 
своим детям, не смогли проигнорировать ма-
ленькую пациентку и позвали ее на праздник. 
Более того, если ранее родители более-менее 
регулярно навещали дочь, то после решения 
Гагаринского суда обязать родителей за-
брать ребенка в семью как будто испарились. 
Так, например, Зинькин за все лето только 

семь раз навестил дочку, столько же раз он 
наведывался в клинику осенью. Последний 
раз отец видел свою дочь в ноябре. Мама в 
июне была у дочери аж 20 раз, в июле — 17. 
Последний раз Максимова навестила ма-
лышку в августе.

— Почему бы не взять и не приехать в 
центр, когда все кругом знают, какая ситуа-
ция? — возмутился адвокат центра Анатолий 
Клейменов. Родителям надо не вылезать из 
клиники! Папе поставить палатку у входа в 
ПМЦ, чтобы показать, что вы заботливый 
родитель!

— Ребенок имеет право жить и воспиты-
ваться в семье. А прекрасные условия — это 
всего лишь золотая клетка, — в свою очередь 
заявила представитель органов опеки, отме-
тив, что в будущем у несоциализированного 
ребенка будет очень много психологических 
проблем.

В какой-то момент и представитель орга-
нов опеки, и адвокат клиники признались, что 
заявленный иск об ограничении родительских 
прав — способ стимулировать родителей 

решить вопрос с девочкой, а не способ их на-
казания. Ведь в случае чего может разыграть-
ся настоящая трагедия, и ребенок окажется 
в чужой семье.

В результате опекой было заявлено не-
сколько ходатайств. Во-первых, чиновники 
попросили провести медицинскую экспертизу 
девочки, чтобы доказать, что она здорова. 
Во-вторых, опека предложила проверить 
и самих родителей, которые, возможно, не 
могут «критически оценить ситуацию и по-
следствия своих действий».

Сейчас девочка продолжает проживать в 
центре, несмотря на то, что клиника прекрати-
ла в одностороннем порядке свои обязатель-
ства перед родителями. При этом Зинькин и 
Максимова упорно высылают деньги, которые 
клиника отказывается принимать.

— Мы не можем взять ребенка, вывезти 
его в аэропорт «Шереметьево» и там оста-
вить, — пояснил Клейменов.

Следующее заседание пройдет в Пре-
сненском суде 5 февраля.

Дарья ФЕДОТОВА. 

За 2019 год мошенники украли 
с банковских карт москвичей 
около 12 млрд рублей
Ежедневно в Юго-Западном округе 
столицы люди в результате мошен-
нических действий теряют до 3 млн 
рублей — такие цифры назвала де-
путат Мосгордумы Наталья Метли-
на, выступая на «круглом столе» по 
финансовой безопасности. В других 
округах ситуация в целом схожая, 
и сегодня треть всех криминаль-
ных происшествий в Москве — это 
хищения с карт. По словам Метли-
ной, за 2019 год мошенники украли с 
банковских карт москвичей около 12 
млрд рублей — и, увы, адекватного 
способа противостоять этому пока 
не придумано, особенно когда речь 

идет о людях старшего возраста.
«Здравствуйте, это сотрудник службы 

безопасности вашего банка. Мы зафиксиро-
вали подозрительную активность на вашем 
счету, срочно назовите номер вашей карты и 
последние три цифры на обороте!». Такой зво-
нок в 2020 году хотя бы раз слышал каждый, 
у кого в кармане есть банковская карта (то 
есть фактически каждый москвич!). И многие 
— из-за растерянности, доверяя банку или 
просто по глупости действительно сообщали 
данные, после чего деньги уплывали в руки 
мошенников.

— Преступники совершенствуют свои 
методы, и профилактика должна постоянно 
меняться, — отметила Метлина.

По ее словам, главная группа риска — 
это пенсионеры: люди, которые в силу воз-
раста привыкли доверять «официальным» 
звонкам или просто не понимают угрозы 
нового времени. Кроме того, мошенники не-
редко используют методы эмоциональной 

манипуляции, которые отлично действуют 
именно на пожилых людей — например, зво-
нят с сообщением, что сын или внук попал в 
аварию, или рассылают смс от лица близкой 
подруги с просьбой срочно одолжить денег 
на лечение.

Представители службы безопасности 
одного из крупнейших банков России также 
рассказали, что нередко преступление удается 
предотвратить непосредственно в отделении 
банка, если пожилые люди приходят с наме-
рением перевести деньги мошенникам через 
кассу или банкомат. В таком случае часто вы-
ручает обыкновенный разговор с оператором: 
сотрудник может заподозрить неладное, осо-
бенно если этот пенсионер — уже пятый за 
сегодняшний день с типовым запросом.

Однако, как уверены специалисты, наивно 
было бы думать, что от действий мошенников 
страдают только представители старшего 
поколения — украсть деньги с банковской 
карты могут у кого угодно. По последним 
данным, в зоне риска — те, кто размещает 
объявления на сайтах продаж «из рук в руки»: 
мошенники могут прикинуться покупателями 
и попросить назвать им данные карты якобы 
для оплаты товара.

Депутаты Мосгордумы обсуждают 
возможность прописать специальный ал-
горитм, призванный защитить москвичей 
от мошеннических действий, и усилить те 
меры, которые предпринимаются для инфор-
мирования людей. Кроме того, есть вероят-
ность, что Мосгордума также предложит на 
федеральном уровне увеличить штрафы для 
юридических лиц, виновных в допущении 
утечки персональных данных. Как объяснил 
депутат Кирилл Щитов, сегодня мы вынуж-
дены оставлять свои паспортные данные 
везде (например, при обмене или возврате 
товара в магазине) и никак не можем про-
следить, что с этими данными происходит. 
Если же речь идет о банках, допустивших 
утечку персональных данных, вопрос от-
ветственности должен прорабатываться еще 
более тщательно.

— В некоторых странах Евросоюза штраф 
составляет либо 20 млн евро за нарушение 
правил защиты персональных данных, либо 
сумма в размере 4% от годового оборота 
данной компании, что тоже является доста-
точно существенным финансовым рычагом, 
— резюмировал Щитов.

Дарья ТЮКОВА.

В Послании Федеральному Собранию 
15 января Президент Российской Федера-
ции Владимир Владимирович Путин помимо 
прочих инициатив предложил весьма суще-
ственные изменения в Конституцию России, 
причем такие, которые многие эксперты по-
спешили назвать «революционными». Воз-
можно, это и преувеличение, но для нашей 
жизни, в которой основные правила игры, 
как любят выражаться политологи, были 
установлены еще в 90-х годах прошлого века 
и с тех пор существенно не менялись, эти 
предложения действительно носят беспре-
цедентный характер. Поправки затрагивают 
широкий круг вопросов и наиболее важным, 
на мой взгляд, является перераспределение 
полномочий от исполнительной власти к 
представительной. Как это будет принято, 
как реализовано и как отразится на практике, 
я предсказать не берусь, но это явный шаг по 
крайней мере к формальному расширению 
демократии, потому что с самого начала 
90-х годов полномочия представительных 
органов только сокращались и сократились 
до того, что возникла угроза превращения 
этих органов в чисто декоративные.

Второе, на мой взгляд, по важности и 
первое по количеству споров — исключение 
из Конституции положений о приоритете 
международного права над внутрироссий-
ским. Президент в послании предложил 
закрепить приоритет Конституции перед 
международными договорами, чтобы «пря-
мо гарантировать приоритет Конституции 
России в нашем правовом пространстве». 
«Это означает буквально следующее: требо-
вания международного законодательства и 
договоров, а также решения международных 
органов могут действовать на территории 
России только в той части, в которой они не 
влекут за собой ограничения прав и свобод 
человека и гражданина, не противоречат 
нашей Конституции», — сказал Владимир 
Путин.

На первый взгляд, сделать это весь-
ма сложно, потому что приоритет между-
народного права закреплен в статье 15 
Конституции, в которой сказано, что «Если 
международным договором Российской 
Федерации установлены иные правила, 
чем предусмотрены законом, то применя-
ются правила международного договора». 
Мнения экспертов по поводу этих поло-
жений прямо противоположны. Одни го-
ворят, что эти положения исключительно 
важны для интеграции России в мировое 
сообщество (как будто мы там не были!) 
и их отмена будет означать отказ России 
от своих международных обязательств, а 
другие говорят, что в таком виде эти нор-
мы встречаются очень редко, в основном 
у государств, проигравших войну, и чуть 
ли не подчеркивают колониальный статус 
нашей страны. При этом часто ссылаются 
на Конституции США и Китая, где прямо 
закреплен приоритет внутреннего права 
над международным.

Еще одно опасение, честно говоря, 
обоснованное не столько с юридической, 
сколько с политической точки зрения, что 
придание приоритета внутреннего права 
может на практике обернуться отказом от 
исполнения решений Европейского суда по 
правам человека, поскольку далеко не всем 
нравится, что граждане могут с помощью 
него скорректировать внутренние пригово-
ры и судебные решения. Этого произойти 
не должно, тем более что положения статьи 
15 Конституции РФ и работа Европейско-
го суда вообще никак не связаны между 
собой. Почти ни в одной стране Европы 
нет конституционной нормы о приоритете 
международного права над внутренним, но 
это не мешает всем европейским странам 
признавать юрисдикцию ЕСПЧ и исполнять 
его решения. С другой стороны, самый бо-
лезненный вопрос для любой, не только 
российской судебной системы — невыплата 
компенсаций, что для бюджета в целом со-
ставляет ничтожно малые величины и во-
обще как слону дробина. Проблема в отмене 
приговоров или решений по гражданским 
или административным делам по резуль-
татам решений ЕСПЧ, и такой механизм в 
российском законодательстве есть. Однако 
применяется он все реже, и все меньше 
решений ЕСПЧ влекут за собой отмену ре-
шений внутринациональных судов. Так что 
приоритет международного права или его 
отсутствие с выполнениями решений ЕСПЧ 
никак не связаны. Их при желании можно не 
исполнять и так — и, следовательно, наобо-
рот, корректировка Конституции в сторону 
приоритета внутреннего права при наличии 
политической воли абсолютно никак не от-
разится на выполнении решений ЕСПЧ.

Проблема еще и в том, что избавить-
ся от приоритета международного права 
не так легко, он вделан, если можно так 

выразиться, в нынешнюю Конституцию на-
мертво. Положения 1-й, 2-й (к которой от-
носится статья 15) и 9-й глав Конституции 
в принципе не могут быть изменены Феде-
ральным собранием. Они, если буквально 
читать статью 136 Конституции РФ, вообще 
никак не могут быть изменены. Нужно со-
бирать Конституционное собрание, которое 
либо подтверждает действующую Конститу-
цию, либо разрабатывает новую. А это тоже 
непросто, так как за 26 лет Федеральный 
конституционный закон о Конституционном 
собрании, которое одно полномочно пере-
сматривать главы 1-ю, 2-ю и 9-ю Конститу-
ции РФ и принимать новую Конституцию, 
так и не принят, то есть государственное 
строительство в России в этой части не 
завершено. Но я уверен, что при желании 
юристы найдут решение. Как у братьев Стру-
гацких в «Сказке о тройке» — «Нет ничего 
более гибкого, чем юридические рамки. Их 
можно указать, но нельзя перейти».

И я думаю, Владимир Путин не случайно 
в Послании сказал именно так, как он сказал 
(см. цитату выше), поскольку он практически 
дословно воспроизвел положения статьи 79 
Конституции, где, в частности, говорится, 
что «Российская Федерация может участво-
вать в межгосударственных объединениях 
и передавать им часть своих полномочий 
в соответствии с международными дого-
ворами, если это не влечет ограничения 
прав и свобод человека и гражданина и не 
противоречит основам конституционно-
го строя Российской Федерации». И в эту 
статью могут быть внесены изменения без 
всякого Конституционного собрания.

Поэтому, уж не знаю, успокою ли я или 
напугаю сторонников нашей интеграции 
с европейскими странами, но право, увы, 
является институтом, производным от по-
литики, а не наоборот. И здесь придется 
сказать несколько печальных слов о том, 
приоритет чего именно закреплен сейчас 
в нашей Конституции над национальным 
правом. Фактически до недавнего времени 
современная система международного пра-
ва и система соответствующих организаций 
была учреждена странами — победитель-
ницами во Второй мировой войне, где наша 
страна играла первую скрипку. Междуна-
родное право было гарантировано двумя 
супердержавами — СССР и США, имевшими 
полный баланс сил и так или иначе контро-
лировавшими практически весь мир, что 
на руководство этих стран накладывало 
ответственность и придавало их действиям 
высочайший профессионализм.

После разрушения СССР у наших аме-
риканских партнеров возникло ощущение, 
что только они теперь и право, и суд, а само 
международное право просто является пра-
вом сильного и призвано обслуживать их 
интересы. Я уверен, что вопрос о перекрой-
ке нашей Конституции в части приоритета 
международного права над внутренним 
возник не от хорошей жизни. Как юрист 
я не могу понять — кто дал полномочия 
давить нашу страну или иные страны санк-
циями, осуществлять против независимых 
государств без какого-либо мандата ООН 
силовые операции, казнить руководителей, 
как Каддафи или Хусейна, менять неугодные 
«режимы», как называют наши американские 
партнеры все правительства, не следующие 
у них в кильватере. По какому междуна-
родному праву США отказывают в визах 
дипломатам, следующим, например, в ООН? 
По какому праву нам указывают, причем 
в жесткой, санкционной форме, где и как 
строить газопроводы, а наших партнеров 
просто силой заставляют отказаться от со-
трудничества с нами? И, наконец, по какому 
международному праву можно убивать ге-
нерала, представителя суверенной страны, 
который никаким компетентным органом 
не признан виновным ни в чем предосу-
дительном? И при этом ставить весь наш 
хрупкий, маленький, взаимосвязанный мир 
на грань войны?! Сейчас уместно говорить 
не о международном праве, а о междуна-
родном бесправии.

Очевидно, что одни США, а уж тем бо-
лее в их нынешнем безответственном и 
авантюрном состоянии, гарантом между-
народного права быть не могут. А Китай 
и Россия совместными усилиями только 
претендуют на роль второго полюса силы, 
который позволит вернуть международ-
ное право к тому уважаемому состоянию, 
в котором оно было при совместном его 
поддержании СССР и США.

Вот тогда и поговорим. А пока приори-
тет внутреннего права над международным 
бесправием является просто вынужденной 
и необходимой мерой для обеспечения ста-
бильности и суверенитета.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

МЕЖДУНАРОДНОЕ БЕСПРАВИЕ 
РОССИИ И КАК ЕГО ПРЕОДОЛЕТЬ

Приоритет внутреннего права является вынужденной мерой 
для обеспечения стабильности

СЕГО ДНЯ
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Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, адвокат

КЛИНИЧЕСКИЙ СЛУЧАЙ 
РОДИТЕЛЬСКОЙ ЗАБОТЫ

ВРУТ — ЗНАЧИТ ЛЮБЯТ

Мама мальчиков готова их принять. 
И уже купила подарки. Правда, 
новый муж от этой идеи  
не в восторге.

Папа мальчиков на допросе. 
Он полон раскаяния.

В суд пришли только адвокаты. У родителей «девочки из клиники» даже на 
это времени не нашлось.

КРАЖА СО СЪЕМОМ
КРИМИНАЛ
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Первые заявления на посту министра 
просвещения Сергей Кравцов сделал 
28 января в столичной школе №170. 
Той самой, которую сам закончил и 
в которую, получив диплом педвуза, 
пришел как учитель.

Мало кто знает, но около двух лет ны-
нешний глава Минпросвещения преподавал 
математику в 5–6-х классах своей родной 
школы и даже успел поработать учителем в 
сельской школе Пермского края. Его классный 
руководитель и учитель английского языка 
Людмила Мешкова хоть и вышла с тех пор 
на пенсию, но пришла повидаться со своим 
вип-выпускником.

— В вашем лице, — сказал ей министр, — 
я благодарю всех, кто нас учил и воспитывал. 
Наверное, потому выбор педвуза для меня 
начался со школьной скамьи.

Вспомнили и родителей: отца-инженера, 
работавшего на проекте советского косми-
ческого шаттла «Буран», и маму — препо-
давателя и главного редактора журнала 
«Информатика в школе». Впрочем, школьное 
прошлое главы Минпросвета вспоминали хоть 
с удовольствием и трепетом, но недолго. Из 
воспоминаний — «всегда нравилась мате-
матика, хотя уже вводилась информатика, и 
в школу завозили компьютеры».

Однако гораздо больше говорили про 
будущее — про то, что ожидает нашу школу и 
учителей. Например, о том, что при всех до-
стижениях нашего общего образования «мы 
знаем и о трудностях, которые у нас сегодня 
есть, и над которыми мы с вашей помощью 

будем работать», — сказал министр.
В частности, стало очевидно, что вопрос 

о введении в 2022 году третьего обязатель-
ного ЕГЭ — по иностранным языкам, замет-
но «подвис». То есть выпускной-то экзамен 
по этому предмету в нашей школе, как это и 
заложено в Федеральном государственном 
образовательном стандарте, в 2022 году со-
стоится. Но весь вопрос в том, в какой форме 
это произойдет — ЕГЭ или несоизмеримо 
менее статусной и значимой для одиннад-
цатиклассников Всероссийской проверочной 
работы (ВПР). И власти, на радость школярам 
и их родителям, похоже, активно склоняются 
к последнему.

Есть чему порадоваться и учителям. «При 
введении федеральной доплаты за классное 
руководство в размере 5 тыс. рублей все ны-
нешние региональные выплаты должны быть 
сохранены!» — заявил министр. А это значит, 
что опасения московских педагогов, будто на 
них «президентские» 5 тысяч не распростра-
нятся, ибо столица и так доплачивает за класс-
ное руководство больше, чем в любом другом 
регионе страны, не сбудутся. Однако проком-
ментировать ситуацию на момент подписания 
номера столичный Департамент образования 
и науки не смог. Между тем история с горячим 
питанием в младшей школе показала, что в 
Москве сложился свой подход к инициативам, 
идущим с федерального уровня. Напомним, 
обещанное президентом горячее питание в 
младших классах, которое все восприняли как 
бесплатные обеды, в Москве трактовали как 
завтраки. А они в столице и так уже есть.

Марина ЛЕМУТКИНА.

«Заряд моего смартфона 18%, 
павербанков у меня нет, денег 
— мелочь. Направляюсь к адми-
нистрации президента, которая 

расположена (согласно сведениям «2гис») по 
адресу ...»

Это последняя запись на его странице в 
соцсети от 26 декабря прошлого года. Орфо-
графия поста сохранена. 

История Игоря Горланова печальна и ба-
нальна одновременно. Он сам из неблаго-
получной семьи. Мать пила, отец работал на 
вахте и дома появлялся редко. Семья ютилась 
в 22-метровой комнате в общаге. Родители — 
тоже бывшие сироты, получившие когда-то этот 
нищенский угол. Плодились и размножались 
как умели. В конце концов пятерых детей изъяла 
опека. Это произошло в 2002 году. Игорю тогда 
было четыре года. 

«МЕНЯ ЗАБРАЛИ КАК 
ИМУЩЕСТВО»
Братьев и сестру из отчей конуры раз-

бросали по разным детским домам. «Изъяли 
нас, хотя родители были живые. Забрали как 
имущество. Так я оказался в детдоме», — впол-
не логично и последовательно рассказывает 
Игорь о своем детстве на диктофон, находясь 
в психиатрической больнице. Позже лечащий 
персонал будет утверждать, что пациент в это 
время пребывал в совершенно неадекватном 
состоянии и ничего не соображал. 

«Воспитатели в детском доме все свои 
беды, низкие зарплаты, семейные проблемы 
перекладывали на сирот, — продолжает юно-
ша. — Это заканчивалось плачевно. Нас били 
швабрами и всем, что попадало под руку. Уж 
лучше бы я с пьяными родителями остался. 
После того как меня забрали из семьи, стало 
только хуже».

Такие, как Игорь Горланов, обычно не до-
жидаются своего жилья никогда. Как пишут ре-
гиональные СМИ, почти две тысячи социальных 
сирот в одном Новокузнецке стоят в очереди на 
положенные от государства квадратные метры. 
Всего же в России, согласно отчету Счетной па-
латы, выбивают у власти обещанные квартиры 
275 тысяч детей, оставшихся без попечения 
родителей. Многие, прежде чем справят ново-
селье, спиваются, становятся наркоманами, 
садятся в тюрьмы, бомжуют; оттолкнуться от 
дна жизни и выплыть — сродни чуду.

Игорь оказался неглупым пареньком, но 
получить высшее образование, поступить в вуз 
для таких, как он, почти невозможно. Поэтому 
после девятого класса он пошел в техникум 
на автомеханика, чтобы иметь на руках про-
фессию, но, проболтавшись там год, автоме-
ханический бросил и перешел в другой. Но и 
его тоже не окончил. Комната в студенческой 
общаге ему не светила, ибо он оставался про-
писан на убогих родительских 22 метрах.

Вскоре сестре Игоря через суд удалось 
выбить себе квартиру. Но на судебное решение 
всем было наплевать. Старая и знакомая песня. 
Штрафы, налагаемые приставами, муниципа-
литет не оплачивал. За последние полтора года 
подобных взысканий в городе было выписано 
на 4 миллиона рублей. Сам Игорь стоял в этой 
«льготной» очереди в конце шестой сотни. 

С утра до вечера Игорь бродил по улицам, 
ночевал в круглосуточных кофейнях, пока были 
деньги — в пахнущих чужими носками хостелах. 
На какой-то срок удалось растянуть единовре-
менное пособие в 200 тысяч рублей, выпла-
чиваемое всем выпускникам детских домов. 
Вернуться к матери, в родную общагу, было 
тоже нельзя — там жил еще один проблемный 
и бесквартирный старший брат. 

Немного побыл продавцом шаур-
мы, подсобным рабочим... Долго нигде не 
задерживался. 

Свободного времени было много, и в голо-
ву приходили «неправильные» мысли: почему 
мир несправедлив? Почему одним все, а дру-
гим ничего? И, главное: когда его мытарства 
закончатся и что для этого нужно сделать?

Одно время Игорь думал, что если ему 
удастся достучаться до кого-то из чиновни-
ков, рассказать о том, что происходит, то ему 
обязательно помогут. Но первый же визит к 
главе Новокузнецка Сергею Кузнецову закон-
чился изгнанием и ночевкой на улице у входа в 
администрацию. Бдительная охрана вызвала 
полицию, однако забирать мальчишку в кутузку 
не стали. Через два дня упертого Игоря, не 
желавшего никуда уходить, мэр все же принял. 
Позже молодой человек выложил в Интернет 
их беседу. Глядя в глаза, глава города объ-
яснил Игорю, что денег на квартиру для него 
нет. На что юноша наивно предложил создать 
общественный совет по гражданскому кон-
тролю за средствами, которые выделяются 
на строительство социального жилья. Мэр в 
ответ предложил парню отдать долг родине и 
сходить в армию.

После этого визита Горланову все-таки 
вручили ключи от комнаты в ветхом общежи-
тии. Жить в разваливающемся здании было 
невозможно, о чем Игорь планировал лично 
сообщить Сергею Кузнецову. Однако в другой 
раз мэр наивного и доверчивого мальчишку 
уже не принял. «Сам по себе благовидный, 
уже не ребенок, но еще не юноша, и у него 
явно есть скрытые проблемы с ментальным 
здоровьем, — поделился новокузнецкий глава 
в телевизионном интервью своей как бы обе-
спокоенностью судьбой Игоря. — Участвовал 
в протестных акциях, доставлен в полицию, 
поддерживал требования соблюдать права 
и свободы человека и гражданина. Вот что 
у парня с башкой?» — искренне недоумевал 
градоначальник. 

Чтобы наконец отстал, через администра-
цию Игорю предложили жилье в коммерче-
ский наем. Пока не дадут квартиру. Причем 
сам Кузнецов пообещал оплачивать ему ЖКХ, 
но парень с гордостью отказался от подачки. 
Правда, и сам оплачивать квитанции не смог, 
поэтому образовался крупный долг. В съемном 
жилье Горланов почти и не жил — он оконча-
тельно решил посвятить себя борьбе за права 
униженных и оскорбленных...

В родных краях Игорь Горланов стал на-
стоящей звездой. Стоял в одиночных пикетах. 
Ночевал на площади в палатке. Связывался со 
многими оппозиционными партиями и движе-
ниями. Там ему с удовольствием отвечали, кто 
во всем виноват и что ему делать, наставляли 
на путь борьбы. Со временем требования Игоря 

поменялись на политические. Он задавал себе 
все новые и новые вопросы. «Мы все — гражда-
не своей страны, где народ источник власти», 
— вещал он на своем интернет-канале. Самое 
удивительное, что, живя в нашем мире, вкусив 
сполна всех его «прелестей», мальчик искренне 
поверил в то, что сможет его изменить.

ЛЕГЧЕ ДАТЬ, ЧЕМ НЕ ДАТЬ
Рассказывает Алексей Прянишников, ко-

ординатор правозащитного проекта в городе 
Томске: 

— Каким образом он попал в поле зрения 
правозащитных организаций? Мы выяснили, 

что все его протесты начались в связи с не-
реализованным правом на жилье. Периоди-
чески мы были с ним на контакте и помогали 
с юридическими моментами.

Впервые за неуважение к власти на Гор-
ланова завели дело, когда он опубликовал на 
своей странице информацию о жителе Новго-
родской области Юрии Картежеве, первом в 
России оштрафованном за пост в Интернете. 
Потом Горланова оштрафовали... 

А месяц спустя дали... квартиру. Видимо, 
чиновники устали от чудачеств худенького 
паренька. Возможно, они подумали, что за-
конные квадратные метры его утихомирят. 
Легче дать эту чертову жилплощадь, чем 
объяснять, почему они ее дать не могут. За-
одно жилье выделили старшей сестре Игоря 
(исполнили решение суда) и двум братьям. В 
общем, причины качать права вроде бы отпали. 
Но поздно — Игорь вошел во вкус и решил 
бороться за счастье остальных обделенных 
сирот. Он задумал контролировать процесс 
предоставления положенного жилья в регионе. 
У него были фамилии таких же несчастных, как 
и он сам, и он пообещал, что опять пойдет к 
своему уже знакомому мэру и тот им тоже по-
может. Да и не только мэр. «Мне сообщили, что 
премьер-министр Медведев сегодня наносит 
визит Новосибирску. Иду в мэрию Новоси-
бирска, чтобы уточнить, где я могу встретить 
его», — написал парень на своей странице. 
И чуть позже дал еще одно сообщение, не-
сколько разочарованное: «Мой сегодняшний 
поход к премьер-министру завершился тем, 
что заместитель председателя правительства 
Новосибирской области теперь постоянно от-
сутствует на рабочем месте».

В конце концов Игорь решил идти на Мо-
скву. Теперь, когда своя квартира у него уже 
была, он вдруг передумал селиться туда сам, 
а захотел перевезти мать из ее общаги. Мать, 
которую очень любит и у которой, как он считает, 
его насильно отняли в раннем детстве.

«В отличие от меня, она настоящая сирота. 
Она нуждается в жилье. Она живет не там, где 
должна бы жить. С ней я заселю своего млад-
шего недееспособного брата, в следующем 
году его как раз выпустят из детского дома, а 
сам перееду в Новосибирск и пойду учиться», 
— мечтал парень о счастье близких. 

Для того чтобы мама могла обосноваться 
в новой квартире на законных основаниях, ее 
нужно, как посчитал Горланов, восстановить в 
родительских правах. А вот это Игорь решил 
попросить ни больше ни меньше у самого Пу-
тина. Игорь ведь уже совершил одно чудо и 
поэтому был уверен, что и второе — встретить-
ся и объяснить ситуацию президенту — ему 
вполне по плечу.

ЧЕМОДАН — ВОКЗАЛ — 
ПСИХУШКА
27 декабря 2019 года в районе Кремля в 

Москве был задержан 21-летний житель Ново-
кузнецка Игорь Горланов, якобы стоявший с 
одиночным пикетом в защиту прав политзаклю-
ченных. Со слов полицейских, молодой человек 
не мог объяснить, с какой целью пришел сюда, 
вел себя неадекватно и агрессивно. 

По версии самого Игоря, он пришел на 
Ильинку снять ролик для Ютьюба с прось-
бой к президенту вернуть его матери права 
опекунства над младшим 17-летним братом-
инвалидом. 

Игорь заявил, что останется ночевать у 
администрации и ждать Путина. От этого его 
пытался отговорить другой московский бло-
гер, но безуспешно, товарищ ушел, оставив 
Игоря одного.

В разговоре с правозащитниками в боль-
нице Горланов рассказал, что прохаживался 
молча и никого не трогал, когда к нему по-
дошли сотрудники полиции. Они попросили 
его предъявить документы, но свои показать 
не захотели. Как только Игорь протянул па-
спорт полицейскому, тот его забрал и отказался 
отдавать.

«Я не стоял в пикете, — убеждает Игорь. 

— Это не было пикетом. И никакого плаката у 
меня с собой не было. Это они потом специ-
ально сочинили. Я шел в Кремль. Я немного на 
эмоциях спросил у того, кто забрал мои доку-
менты: «Вы дебил?» После чего меня доставили 
в отдел полиции, а оттуда в больницу».

«Про задержание Игоря в Москве никто 
не знал. Мне позвонила одна экоактивистка и 
сказала, что вот есть такой необычный парень, 
что его положили в психиатрическую больницу 
имени Ганнушкина, — объясняет свой интерес 
Алексей Ермаков, редактор информацион-
ного проекта по защите прав заключенных. 
— Конечно, я туда сразу поехал, и мы смогли 
повидаться с Игорем. Выглядел он плохо, речь 
была заторможенная, он пожаловался, что его 
кололи какими-то препаратами и затем при-
вязали к кровати». 

«Сейчас мне дают таблетки. Я не знаю, 
что это за лекарства. Ставили уколы в заднее 
место. Я после них спал. Я не сопротивлялся. 
Никому ничего плохого не желал, я не пони-
маю, за что задержан», — растерянно повторял 
юноша.

Он плохо помнил, что происходило в суде, 
который определил его на лечение. И не уверен, 
что его туда вообще отвозили. Хотя сотрудники 
клянутся, что он там был. Так положено. Чтобы 
судья воочию, а не по бумажке мог опреде-
лить, имеются ли основания для госпитали-
зации. Хотя под сильными успокоительными 
средствами даже самый здоровый покажется 
душевнобольным. 

Врачи не очень хотели пускать посетите-
лей к странному пациенту. Несмотря на то что 
наступил Новый год и в отделении находился 
только дежурный доктор, волонтеров как про-
рвало. В соцсетях были созданы целых две 
группы помощи Игорю Горланову. Неравнодуш-
ные москвичи понесли передачи, теплые но-
ски, предметы гигиены. Ведь у «кемеровского 
ходока» ничего с собой не было. «Медперсонал 
общался с визитерами крайне неохотно, одна 
женщина-врач даже заявила, что мы ходим 
сюда специально, чтобы пиариться. Нам не 
разрешили фотографировать Игоря, но все-
таки разрешили побеседовать с ним. На все 
вопросы он отвечал вполне адекватно, хотя и 
медленно, — рассказывает Яна Зайцева, на-
вещавшая Горланова в больнице два раза. — Во 
второй приход после Нового года он меня не 
вспомнил, но сказал, что приходила какая-то 
женщина и приносила продукты. Я взяла кон-
такты его родителей. Но они в Новокузнецке, и 
Игорь считает, что приехать не смогут».

«В отношении судебного решения по при-
нудительному психиатрическому лечению Иго-
ря Горланова, как мы полагаем, было допущено 
множество нарушений, — продолжает Алексей 
Прянишников, координатор правозащитного 
проекта. — Это не касается его возможного 
диагноза, а только обоснования помещения 
в клинику. Насколько мы в курсе, у себя на 
родине Игорь Горланов не состоял на учете в 
ПНД. Так на каком основании еще до решения 
суда без проведения комплексной экспертизы 
ему давали принимать лекарства и делали 
какие-то уколы?».

Как же ему в дальнейшем доказывать свою 
правоту, если уже есть справка от психиатра о 
его психическом нездоровье? Это же бальзам 
на душу всем местным чиновникам, которые 
раньше врачей дали заключение о «ментальных 
нарушениях» борца за свои права. 

Тем временем правозащитники подали 
в Мосгорсуд жалобу на решение суда о его 
недобровольной госпитализации, а также об-
ратились в прокуратуру Москвы.

В конце декабря дежурный врач говорил, 
что Игорь Горланов проведет в их лечебном 
учреждении как минимум месяц. Однако по-
сле праздников больничное отделение, где 
лежал юноша, было закрыто на карантин. Хотя в 
остальную часть больницы посетителей пуска-
ли. Мы вместе с правозащитником Алексеем 
Ермаковым, купив мандаринов, 14 января все-
таки решили прорваться внутрь, пообщаться 
с Игорем.

— Нам бы передачу отдать Игорю Горла-
нову, — протягиваем пакет.

— Сейчас узнаю, — санитарка захлопывает 
дверь, но быстро возвращается со словами: 
«Так выписался ваш Игорь и ушел. Что же он 
вам не позвонил, раз вы друзья? Еще 13 января 
выписался».

БЕЗ ДОМА И БЕЗ АДРЕСА
Куда он мог уйти в незнакомой Москве? 

Телефон молчал. На свою страничку последний 
раз парень заходил 26 декабря, то есть накану-
не своего задержания. С его слов, денег у него 
не было совсем. Ни к одному из своих знакомых, 
новых московских и старых сибирских, Игорь 
за эти дни не обращался. Кинули клич по во-
лонтерским группам — ноль информации.

Подавать в полицию? Но почему его выпи-
сали? Ведь врач сообщил, что пациент пробу-
дет у них как минимум месяц, так как нуждается 
в серьезной терапии. 

Но так ли Игоря Горланова нужно лечить? 
Да, с точки зрения социума он, наверное, ду-
шевно болен.

Это мы, прошаренные, с высшим обра-
зованием и богатым жизненным опытом, пре-
красно знаем, что в России делать можно, а 
чего нельзя. Годами добиваться положенного 
жилья и ничего не получить можно, а лично 
требовать исполнения прав у сильных мира 
сего — решат, что спятил.

Малообразованный и наивный в хорошем 
смысле, как современный Иванушка-дурачок, 
выпускник детского дома не знал всех этих 
правил игры и поэтому не задумываясь пытался 
ногой открывать дверь в любые кабинеты.

Все, чего хотел Игорь Горланов, — чтобы 
дети-сироты жили в своих квартирах, а чи-
новники не могли воровать. Получается, что 
идти в самые верхи государственной власти 
и требовать свое в наше время может только 
настоящий сумасшедший.

Но самое главное, что если бы права Игоря 
не были нарушены изначально, если бы ему 
сразу дали квартиру, как положено по закону, 
может быть, и не вылупился бы на свет из не-
счастного детдомовца «защитник всех угне-
тенных сирот». Получается, сами чиновники 
этот «феномен» и сотворили?

Лишь день спустя, когда концы Игоря 
Горланова в Москве так и не обнаружились, 
правозащитникам от заместителя главврача 
больницы им. Ганнушкина стало известно, что 
Игорь находится в психиатрической больнице 
города Кемерово. Его отправили туда самоле-
том вместе с сопровождающим. К чему такая 
спешка — можно только догадываться.

Психиатрическая больница — это не тюрь-
ма, где срок пребывания определяется приго-
вором, здесь всё решают врачи. Скажет им суд 
лечить упертого активиста до упора — значит, 
будут лечить. Вопрос — сколько времени и 
каким он оттуда выйдет.

...Бедный Игорь, искренне надеявшийся, 
что он сможет изменить этот мир. Кому-то те-
перь достанется его квартира?

Екатерина САЖНЕВА.
По некоторым данным, на днях Игоря 

Горланова перевели еще в одну психиа-
трическую больницу, третью по счету, в 
Новокузнецке.
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 Только 10–11% нуждающихся 
выпускников детских домов 
РФ получают жилье от госу-
дарства, и в большинстве 
случаев оно непригодно для 

жизни.
По информации Федеральной службы 
судебных приставов, на 1 июля 2018 года 
число неоконченных исполнительных 
производств, связанных с предоставле-
нием жилья детям-сиротам, составило 
24 092. 
Это означает, что суды приняли 24 092 
решения о том, что органы исполнитель-
ной власти должны предоставить сиро-
те квартиру, а органы исполнительной 
власти 24 092 раза проигнорировали 
решения суда.

Министр и его классный 
руководитель.

ДУРАЧОК»...
КАК «ИВАНУШКА-

c 1-й стр.

Последний раз на свою страницу 
Игорь заходил 26 декабря.

До Москвы 
Горланов 
посетил шесть 
российских 
городов.

При введении доплат для них все региональные 
выплаты сохранятся

ПРАЗДНИК НА УЛИЦЕ «КЛАССНЫХ»

«Любовь не планируют, она просто 
случается». Эту строчку из воспоми-
наний Лоры Хиллман, которая встре-
тила свою судьбу, Дика, в концлагере 
в Будзыни (Польша), можно было бы 
сделать эпиграфом ко всей выставке 
«(Не) время для любви», которая от-
крылась в Еврейском музее и Центре 
толерантности. Здесь собраны 11 ро-
мантических историй, случившихся, 
казалось бы, в самое неподходящее 
для романтики время. Разве до нее, 
когда вокруг смерть, насилие и ужас? 
Когда каждый день может стать по-
следним? Но именно любовь спасла 
многих из тех, чьи истории расска-
заны на выставке, отрывшейся в дни 
памяти жертвам холокоста.

Это проект-дневник. Здесь нужно много 
читать. Цитаты из разных книг и интервью 
людей, ставших жертвами холокоста, рассы-
паны по стенам узкого пространства, словно 
заключающего нас в тиски травмирующей 
памяти. Кажется, что в этом коридоре любви 
и смерти не 11 историй, а тысячи. Работы 
художников, чьи родные стали жертвами гено-
цида, создают эмоциональный фон, помогают 
звучать историям спустя много лет. И понять 
ту простую истину, сказанную Лорой Хиллман 
в разговоре с подругой.

Выставка начинается с надежды. Так на-
зывается работа художника Сигалит Ландау, 
которая принадлежит ко второму поколению 
детей холокоста: семья ее матери бежала из 
Австрии, отец в возрасте 10 лет — из Румы-
нии, встретились они уже в Израиле. Сигалит 
много лет работает с темой индивидуальной 
памяти и делает это весьма оригинальным 
методом. Она помещает предметы в Мертвое 
море, ждет, пока они обрастут солью, кри-
сталлизуются, словно реальность, ставшая 
воспоминанием, а затем достает из воды 
готовые произведения. «Надежда» — это 
«кристаллизованная» петля, подвешенная 
теперь над головами посетителей Еврейского 
музея. Это память о холокосте, которую нель-
зя отбросить, так же, как любовь, которая, 
несмотря ни на что, рождалась тогда в людях. 
Это и символ восприятия памяти — переход 
от траура и скорби к более светлым воспоми-
наниям, где есть место добру и надежде. 

На стене напротив засоленной удавки 
среди десятков цитат, набранных разным 
по размеру шрифтом, выделяется строч-
ка из воспоминаний Лоры: «Гетто казалось 
парадоксом между надеждой и безнадеж-
ностью». История Лоры и Дика закончилась 
побегом — они попали в «список Шиндлера». 

Но не все истории, рассказанные на выставке, 
закончились спасением. Зигмунд Шварцер 
потерял свою возлюбленную Реню Шпигель 
в 1942 году. Ей было 18. Нацисты нашли Реню 
и родителей Зиги на чердаке дома, где они 
скрывались от депортации, и расстреляли. Но 
дневники девушки пережили холокост — воз-
любленный хранил их всю жизнь. Метафорой 
к этой, да и ко всем остальным историям 
становится работа Миры Майлор: над хруп-
ким стеклянным «скелетом» дома нависает 
железная крышка, готовая в любой момент 
раздавить его своим весом. Домик — словно 
надежда, заключенная в мышеловку.

Ощущение смерти и боли, нависшей 
над влюбленными, является в разных об-
разах. То это красное поле, по которому 
бродят, взявшись за руки, темные фигуры 
людей (видеоработа Михаля Ровнера). То 
почти стертая черно-белая женская фигура 
на картине Уильяма Фойла. То гранатовое 
дерево, усыпанное плодами, словно меч-
тами о спасении и светлом будущем (образ 
создан Таль Шохат). Или белый снег, окро-
пленный кровью на снимках Богны Бурски. 
Следы насилия могут легко исчезнуть под 
новым слоем снега или растаять вместе с ним. 
Финальным аккордом выставки становится 
инсталляция Кристиана Болтански «Animitas 
(Blanc)». На видео — заснеженное поле, на 
котором «растут» сотни стеблей, увенчанных 
колокольчиками. Легкий ветерок заставляет 
их петь — вокруг разносится печальный и в 
то же время умиротворяющий звон. А перед 
экраном снежное поле продолжается белыми 
хлопьями, на самом деле это скомканные ли-
сты бумаги. Скомканные судьбы, по которым 
ветер поет реквием.

Мария МОСКВИЧЕВА.

В Еврейском музее 
рассказали истории пар, 
прошедших холокост

Ежедневно на охрану общественно-
го порядка в Центральном федеральном 
округе заступает почти 1800 экипажей Ро-
сгвардии. В одной Москве безопасность 
постоянно обеспечивают 950 экипажей. 
Силами росгвардейцев Центрального 
округа за сутки задерживается несколько 
преступников, числящихся в федеральном 
розыске, изымается большое количество 
незарегистрированного оружия, наркоти-
ков. Нередко бойцы рискуют жизнью.

Особая забота командования — семьи 
погибших военнослужащих Росгвардии. 
Сегодня Центральный округ опекает 876 
таких семей. В прошлом году более 100 
детей погибших сотрудников Росгвар-
дии смогли отдохнуть на Черном море на 
льготных условиях или бесплатно. Будем 
наращивать эту помощь, сказал генерал 
Голлоев.

Забота о ветеранах, патриотическое 
воспитание военнослужащих и школьников 
— об этом тоже стараются не забывать. Как 
и о том, чтобы деятельность росгвардейцев 
была еще более открыта для общества. 
Этому послужит культурно-спортивный 
фестиваль «Открытая Росгвардия». Финал 
пройдет 21 марта в московских Лужниках, 
рассказал командующий.

В заключение генерал вручил награды 

журналистам. Так, коллектив газеты «МК» 
награжден памятным знаком командующе-
го за активное взаимодействие в инфор-
мационном освещении служебно-боевой 
деятельности Центрального округа войск 
национальной гвардии. Наград удостое-
ны журналисты «МК» Сергей Вальченко 
и Артемий Шарапов. В числе других на-
гражденных сотрудники ведущих инфор-
магентств и телеканалов.

А первый секретарь Союза журнали-
стов Москвы Людмила Щербина вручила 
награды руководителям лучших пресс-
служб Центрального округа Росгвардии. 
Среди награжденных полковник полиции 
Ирина Бугаева, подполковники полиции 
Софья Хотина, Яна Фомина, Ольга Покров-
ская, майоры полиции Яна Урсу, Лидия 
Родина. 

Людмила Щербина от имени пред-
седателя Союза журналистов Москвы, 
главреда «МК» Павла Гусева поблагодари-
ла командование Центрального округа Ро-
сгвардии за открытость, а также за помощь 
и поддержку в организации специальных 
курсов «Бастион». Эти курсы прошли уже 
более тысячи человек. Они помогли им 
лучше понять специфику работы военного 
журналиста в боевых условиях.

Сергей САВЕЛЬЕВ.

Командующий Центральным округом войск 
национальной гвардии рассказал журналистам 
о задачах

РЕКВИЕМ  
ПО ЛЮБВИ

Игорь Голлоев,  
Людмила Щербина.

Инсталляция  
Кристиана Болтански 

«Animitas (Blanc)».
РОСГВАРДИЯ — ЗА ОТКРЫТОСТЬ
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ВАИз восьми округов войск национальной гвардии Центральный округ занима-
ет особое место. Прежде всего по важности порученных ему задач. От бой-
цов этого округа во многом зависят общественный порядок и безопасность 
в столичном регионе и еще почти в двух десятках субъектов РФ на террито-
рии европейской части страны. И очень важно правдиво, объективно осве-
щать эту важную и нужную для всех службу. Об этом сказал командующий 
войсками Центрального округа Росгвардии генерал-полковник Игорь Гол-
лоев, который 28 января встретился с военными журналистами.
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«Мы с товарищами пошли в су-
пермаркет, — говорит Донг. — 
На улицах было очень мало 
машин и пешеходов. В супер-

маркете — наоборот, много людей в масках, 
ассортимент вполне достаточный.

Мне объяснили, что у меня будут смены 
по 4–6 часов, но в это время я вообще не 
смогу пользоваться туалетом — слишком 
много срочных пациентов. Поэтому я купи-
ла две пачки подгузников для взрослых. И 
дезинфицирующие салфетки.

После обеда мы торжественно произ-
несли присягу для членов партии: «Я готов 
всем пожертвовать ради партии и народа и 
никогда не предам партию» — как будто мы 
отправлялись на поле битвы».

Приказано постричься
Sports Network пишет о том, что мед-

сестры больницы Ухань-Сихе коротко по-
стриглись из-за коронавируса — прическу 
поменяла 31 девушка.

Эта больница — одна из трех в Ухане, 
куда доставляют больных с высокой тем-
пературой, для них освободили 700 коек. В 
больнице работает 1000 человек.

Отрезать волосы девушек попросила 
старшая медсестра: эксперты считают, что 
стрижка снижает риск заражения коронави-
русом. К тому же с перегруженным графиком 
у медперсонала нет времени на регулярное 
мытье головы.

Медсестра Шань Ся вообще побрилась 
налысо, при этом она бодрилась: «Я и так 
хотела изменить прическу... Не так, конечно, 
но ничего, отрастут!»

«Перестала спать —  
все думала, как надевать 
защиту»
News Sina печатает рассказ медицинской 

сестры Дин Шиин, приехавшей в Ухань из 
Шанхая помогать коллегам. Заметно, что 
она очень боится.

«Защита — это самое важное, о чем я 
думаю после приезда в Ухань. Ведь я здесь, 
чтобы помогать другим, а если заболею сама 
— стану обузой.

Поэтому я записала на мобильник ин-
структаж о том, как снимать и надевать за-
щитную одежду — нельзя упустить ни одной 
детали.

На вторую ночь я перестала спать — 
все думала, как бы не ошибиться с этой 
защитой.

В больнице Цзиньинтань, куда меня 
определили, нехватка материалов, поэто-
му нам не выдали рабочую обувь, а рабочая 
одежда у нас б/у. Когда мы подобрали нуж-
ные размеры, на одевание трехслойного 
комплекта ушло полчаса. И когда мы вош-
ли в загрязненную (вирусом) зону, еще раз 
осмотрели друг друга — все ли правильно 
надето.

В какой-то момент я поняла, что у меня 
началось обсессивно-компульсивное рас-
стройство: я аномально часто мою руки, 
например».

«Сперва мы записывали 
всех в книгу, потом 
перестали»
Репортеры Surging News тоже погово-

рили с работающими в Ухане медиками и 
волонтерами. Вот что сообщил им 37-летний 
врач отделения компьютерной томографии 
в больнице Уханьского металлургического 
комбината:

— Я врач в кабинете КТ, и теперь почти все 
пациенты с лихорадкой и кашлем приходят в 
наше отделение, чтобы сделать исследова-
ние легких. Считается, что мы на переднем 
крае.

Десять дней назад заразился коллега, 
который сидел рядом со мной. Он упал на 
работе.

Первый подозрительный случай в нашей 
больнице обнаружился в конце декабря. К 
началу января случаев было все больше. В 
начале смены выяснялось, что за ночь за-
болевали 4–5 человек. Проходило два-три 
дня — заболевали уже больше 20. Мы поняли, 
что дело плохо, и за свой счет купили маски 
N95 и защитную одежду.

Обычно мы принимаем 60–80 человек, 
а к середине января у нас стало больше 300 
человек за день, иногда нет времени сходить 
в туалет. Но во всех больницах в Ухане сейчас 
так...

Положение сложное. Новый коронавирус 
можно диагностировать с помощью реаген-
тов для нуклеиновых кислот, но это только 
первый шаг.

Если легочные симптомы очевидны, я 
настойчиво прошу пациента обратиться в от-
деление неотложной помощи. Но я не уверен, 
что пациент меня послушает — ведь окон-
чательный диагноз основан на результатах 

по реагентам, а мне нельзя сеять панику 
(и говорить, что у человека подозрение на 
коронавирус)...

Сперва мы вели регистрационную книгу, 
куда заносили «подозрительных» пациентов, 
но их стало так много, что мы перестали.

В Ухане не хватало медицинских материа-
лов и оборудования. Мы уже не могли найти 
защитную одежду и очки. Носили просто белые 
халаты и простые хирургические маски. Вчера 
появилась надежда: привезли материалы, 
выделенные правительством, и добровольцы 
собрали и доставили в Ухань 5000 защитных 
комплектов.

В начале января я отправил жену и детей 
из Уханя к родным в другой город, потому что 
у меня начался кашель. До сих пор у меня не 
было плохих симптомов — кроме кашля и 
головокружения от слишком долгой рабо-
ты. После того как в городе перестал ходить 
общественный транспорт, я езжу в больницу 
и обратно по 40 минут на велосипеде.

«Тысячи коек не хватит»
Е Джи, 29-летний врач больницы в Ухане, 

работает анестезиологом. «В конце декабря, 
— рассказывает она, — среди медиков появи-
лась информация о росте числа пациентов 
с необъяснимой пневмонией. Мы и так но-
сим маски на работе, поэтому я не сильно 
беспокоилась.

В январе ситуация ухудшилась. Хирурга в 
нашей операционной стало лихорадить, КТ по-
казала пневмонию. В то время в его отделении 
лежал пациент с подозрением на коронавирус, 
возможно, он заразил хирурга. Потом я узнала, 
что заразились еще трое врачей.

В нашем отделении не было защитной 
одежды и защитных очков. Маски были с пло-
хой герметизацией.

Сейчас в больницах делают все возмож-
ное, чтобы «переварить» пациентов с пневмо-
нией, но, даже когда достроят новую боль-
ницу на 1000 коек, этого все равно не хватит. 
Многие паникуют из-за обычного гриппа и 
хотят в больницу, но лучше им лечиться дома 
— потому что в больнице можно заразиться 
коронавирусом».

«Побрызгали машины 
спиртом, но разве  
это поможет?»
Лю Ян, 27-летний преподаватель танцев и 

рисования для детей, а также автолюбитель, 
стал волонтером.

«20 января один из друзей на WeChat 
включил меня в благотворительную группу 

по оказанию помощи в городе. Теперь я свя-
зываюсь с производителями медицинских ма-
териалов, свожу с ними больницы, занимаюсь 
транспортировкой, сбором денег.

Сейчас многие люди в Ухане боятся вы-
ходить из дома. У меня график такой: каждый 
день я отправляюсь по делам в восемь утра 
и возвращаюсь поздно вечером, иногда и 
ем-то только ночью. Мы помогаем больницам 
привозить на смены и отвозить домой ме-
дицинский персонал. В Ухане ведь не ходит 
общественный транспорт.

Я сам ношу маску и дезинфицирую салон 
спиртом. В городе у некоторых медработников 
до сих пор нет масок и защитной одежды. Я 
очень надеюсь, что внешний мир поможет 
Уханю.

Больше всего меня беспокоит вот что — 
если ситуация будет становиться все хуже, 
то люди потеряют уверенность. Но я надеюсь 
на лучшее».

Ши-Ши — тоже уханьский волонтер. Ему 
32 года.

«В 3 часа ночи 26-го января доставили по-
следнюю партию защитной одежды медицин-
скому персоналу, — описывает он свои будни. 
— Мы с другом начали собирать средства и 
искать больницы, которые срочно нуждались 
в защитной одежде.

В итоге мы купили 2700 комплектов и 
развезли их по 24-м больницам на нашей 
машине. После этого мы протерли спиртом 
мобильники, распылили его на одежду и в 
машине, но это, конечно, вряд ли защитит от 
заражения, если что.

Того, что мы развезли, недостаточно. В 
нашу группу в WeChat все время пишут медики 
с просьбой привезти еще защиту...

Хуже всего было 22 и 23 января, когда 
власти Уханя призвали всех «надевать маску, 
часто мыть руки, меньше выходить на улицу 
и больше проветривать». А разве это может 
помочь? Фактически нет. И когда объявили, 
что город закрывают, я очень испугался. Мы с 
мамой пошли в супермаркет, чтобы запастись 
продуктами, а продукты все смели — я как 
будто оказался внутри фильма.

Самое страшное — чувствовать себя 
бессильным перед неизвестностью. Но ме-
дикам еще хуже. У них никакого Нового года 
не было...

26 января в центральном районе Уханя 
начали запрещать автомобили. Проезжать 
могут только те, у кого есть разрешение. Мед-
персоналу приходится ходить на работу и 
обратно пешком, поэтому медики пишут нам 
в чате, где кого надо забрать или высадить, и 
добровольцы им помогают. Мы ведь тут как 
солдаты, нам нельзя терять боевой дух».

Ирина РИНАЕВА.

c 1-й стр.
В конце сообщения людей 
предупреждают: «В новостях 
главного канала попросили 
временно не употреблять ба-

наны, особенно привезенные с юга. Как 
только получите это сообщение, немед-
ленно отправьте людям, за которых пере-
живаете, еще лучше отправьте в групповые 
чаты. Для вашего же здоровья, пожалуйста, 
пересылайте. И уменьшите потребление 
бананов!» Про бананы с севера ничего не 
говорится — и на том спасибо.

Дровишек в огонь подбросил и быв-
ший главный санитарный врач Онищенко 
очередным громким заявлением. Реко-
мендовал не покупать фрукты и овощи, не 
прошедшие термическую обработку. Так 
что следите, чтобы яблоки и лук в магазине 
были хорошо проварены!

На радость многим, по сетям ходит 
новый приказ Минздрава (правда, за под-
писью его бывшего руководителя Сквор-
цовой), где в рамках предупреждения 
распространения коронавируса в России 
пересматриваются нормы потребления 
крепких спиртных напитков лицами муж-
ского пола от 18 до 75 лет — от 250 граммов 
до литра в сутки. Приказ, конечно, фейко-
вый, но многие радостно бегут закупаться 
водкой и коньяком. «Алкоголь вроде мо-
жет обеззараживать (хотя и это под очень 
большим вопросом) при бактериальных 
брюшных инфекциях вроде тифа или дизен-
терии, но уж точно не при вирусе», — спешит 
разочаровать мужчин профессор кафедры 
психиатрии и наркологии Первого МГМУ 
им. И.М.Сеченова Юрий Сиволап.

Есть ли основания для паники у росси-
ян? Завкафедрой инфекционных болезней 
Первого МГМУ им. И.М.Сеченова Минз-
драва России Елена Волчкова их не видит: 
«Если посмотреть потоки распространения 
китайцев по всему миру, то можно понять, 
что за период эпидемии Китай покинуло 
огромное количество людей. Они летели 
в самолетах, у них было множество кон-
тактов. При этом в других странах мира 
по-прежнему регистрируются единичные 
случаи новой инфекции. Это говорит о том, 
что контагиозность вируса (способность 
передаваться от человека к человеку) не 
столь высока и не столь катастрофична. 
Например, китаянка, у которой зарегистри-
ровали коронавирус во Франции, несколько 
дней свободно перемещалась по Парижу 

— ее не могли разыскать. Если бы вирус 
был сильно заразен, она инфицировала бы 
уже сотни людей. Но информации о стре-
мительном распространении коронавируса 
по Франции пока нет. Еще одно: вирус мало 
устойчив к факторам окружающей среды. 
По предварительным данным, температура 
выше 40 градусов его полностью разруша-
ет. И если ведущую роль в заражении играет 
пищевой фактор, то, чтобы избежать инфи-
цирования, достаточно просто мыть руки и 
носить маски на лице. На сегодняшний день 
это оптимальные меры профилактики. Тем 
более что сейчас регистрируются случаи 
заболевания вирусами гриппа и ОРВИ, и 
маски в сочетании с личной гигиеной в 
любом случае не повредят. Что касается 
летальности при новом вирусе, то пока она 
достаточно низкая и умирают в основном 
лица старшей возрастной группы и осла-
бленные пациенты». 

«Люди достаточно легко достигают 
массового волнения и паники, особенно 
если в СМИ они не получают компетентного 
разъяснения авторитетных специалистов, 
— продолжает профессор Сиволап. — При-
мером подобных панических настроений, 
достигавших уровня психоза, были так 
называемые психические эпидемии в 
Средние века. В современном мире они 
тоже случаются, в основном в патриар-
хальных, архаичных сообществах. Во время 
психической эпидемии одни люди легко 
индуцируют других, и волнения, близкие 
к помешательству, охватывают массы, в 
особенности индивидуумов с незрелой 
психикой и невысоким уровнем образова-
ния. Так что в ответ на вирусную эпидемию 
может возникнуть психическая. В такие 
периоды, как сейчас, многие начинают ис-
кать спасение в лекарствах, не имеющих 
доказанной клинической эффективности, 
и прибегают к чудодейственным шарла-
танским методам лечения».

...На 28 января было зафиксировано 4,5 
тысячи  случаев новой заразы, а умерло от 
нее 106 человек.

Грипп, которого никто не боится, рас-
пространяется гораздо быстрее и своими 
осложнениями убивает примерно 650 тысяч 
человек каждый год.

Так что если возникнет желание по-
паниковать, лучше сходите и лишний раз 
помойте руки.

Екатерина ПИЧУГИНА.

КОРОНА РОССИЙСКОЙ 
ИСТЕРИИ
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«РАБОТАЕМ  
В ПАМПЕРСАХ, 
ПОСТРИГЛИСЬ 
НАЛЫСО»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

190 тысяч заболевших — такой прогноз на 4 февраля дают авторы иссле-
дования «Новый коронавирус 2019-nCoV: ранняя оценка эпиде-
миологических показателей и прогнозы эпидемии». Ученые 

пришли к выводу о том, что один заболевший коронавирусом заражает в среднем от 3,6 
до 4 человек. Городами с самыми большими вспышками в других частях Китая станут 
Шанхай, Пекин, Гуанчжоу, Чунцин и Чэнду. И что к 4 февраля 2020 года странами или 
особыми административными районами с наибольшим риском попадания инфекций 
воздушным транспортом станут Таиланд, Япония, Тайвань, Гонконг и Южная Корея. При 
этом в статье указывается: «Наша модель предполагает, что ограничения на поездки в 
город Ухань и обратно вряд ли будут эффективными для прекращения передачи (вируса) 
по Китаю; при эффективном сокращении поездок на 99% масштабы эпидемии за преде-
лами Уханя могут быть уменьшены только на 24,9% по состоянию на 4 февраля».

Вторник, 28 января, стал началом 
больших трудностей для всех, кто 
обслуживает китайских туристов во 
всем мире: накануне власти КНР по 
эпидемиологическим соображениям 
приостановили групповые туры сво-
их граждан за границу. В Москве есть 
множество компаний, для которых 
прерывание турпотока из Китая — а 
его прекратили минимум на месяц — 
может оказаться критичным. Прежде 
всего это рестораны китайской кухни 
«для своих»: известно, что туристы из 
Поднебесной больше любят знакомые 
блюда. Ведь даже персонал там — в 
основном из Китая, и далеко не все 
хорошо говорят по-русски. И тем не 
менее сейчас перед многими заведе-
ниями этого класса стоит жесткий вы-
бор: адаптироваться под московскую 
публику или закрыться.

Фрунзенская набережная, недорогой ре-
сторан (почти столовая). «Первичный» язык 

на вывеске и в меню — китайский, русский 
перевод еще нужно поискать. Внутри приглу-
шенное освещение и тишина: как рассказала 
официантка, автобусы с китайскими туристами 
во вторник еще будут — в обед. А вот насчет 
среды уже непонятно: Москва обычно выпада-
ет на первый день туров из КНР, так что сюда 
гости приезжают прямо с экскурсии по центру 
столицы. Если же групповые туры приостанов-
лены — в среду никто уже не прилетит.

— Мы только смотрим телевидение, — 
рассказал администратор ресторана. — Нам 
не звонили и не писали закрываться.

На сколько хватит «живучести» ресторана, 
если туров в ближайшее время не будет, — ад-
министратор затруднился сказать, но месяц 
должны продержаться. Если станет трудно, 
может быть, сократят штат. О том, чтобы при-
глашать на обеды (скажем, в формате бизнес-
ланча) москвичей, администратор сказал: «Мы 
пока об этом не думали. Но вообще, россияне 
любят китайскую кухню. Может быть, это будет 
хорошо».

Еще одно подобное заведение на набе-
режной не только задумалось о привлечении 
российских клиентов, но и уже занимается 
этим. Как рассказала администратор этого 
ресторана, в ближайшее время официанты 

будут свободно говорить по-русски. Заведе-
ние собирается побороться — ни больше ни 
меньше — за сотрудников Минобороны, до 
которого рукой подать.

Третий «оазис» китайской кухни в Хамов-
никах расположен в куда более оживленном 
месте — рядом с метро «Фрунзенская». Там 
«МК» рассказали, что ставку на интернаци-
ональную публику сделали уже давно — и 
поэтому потерю туристов из Поднебесной не 
особенно заметят. Точно так же, как их коллеги 
из китайских ресторанов на «Красном октябре» 
и «Арме»: их целевая аудитория — изначаль-
но москвичи, работающие на этих лофтовых 
территориях.

— Будем надеяться, что граждан и уро-
женцев Китая не поставят вне закона в России, 
— рассказал «МК» представитель ресторана 
национальной кухни в одном из окраинных 
бизнес-центров столицы. — Нас пока не каса-
ется запрет, потому что основные посетители 
ресторана это китайцы, живущие и работаю-
щие в Москве, а не туристы. Конечно, мы были 
бы не против, если бы в наш ресторан ходили 
бы все москвичи.

Конечно, до такого радикализма вряд ли 
дело дойдет даже при катастрофическом сце-
нарии пандемии коронавируса. Но вот запрет 
на импорт продуктов из Китая — прежде всего 
мяса тех самых экзотических видов животных, 
с которого, как полагают многие эпидемиоло-
ги, все и началось, — вполне может последо-
вать. И тогда — смогут ли повара китайской 
кухни приспособиться к новым условиям? 
Останется ли получившаяся в результате еда 
истинно китайской?

— У нас почти все популярные блюда 
готовятся из российских продуктов, вопрос 
в их соединении, в рецептах, — рассказал 
«МК» повар китайского ресторана на Ново-
слободской улице. — Российские клиенты 
заказывают чаще всего блюда с обычными для 
России сортами мяса: курица, свинина, утка. 
Их нет смысла возить из Китая. Экзотические 
блюда — другое дело, может быть, временно 
придется отказаться от них. Но уже сейчас их 
почти не заказывают у нас: боятся!

Получается, что спасением для китайских 
ресторанов в Москве может стать только мо-
сковская же аудитория (часть заведений к ней 
уже приспособились, часть готовится). Но вку-
совые предпочтения — вещь консервативная, и 
поэтому в отрыве от китайских туристов кухня 
в этих ресторанах получится «на московский 
лад». Мы уже видели пиццу с добавлением 
больших порций фарша и майонеза; суши, в 
которых редкий японец сможет признать эле-
мент своей национальной кухни; переживем, 
стало быть, и «димсамы с усами».

Антон РАЗМАХНИН.

Делать кассу  
в китайских ресторанах 
придется москвичам

Медсестра Шань Ся побрилась 
наголо, чтобы не заразиться.

Врачи и медсестры в Ухане не могут ходить в туалет во время смен.  
Сестра Донг поэтому купила памперсы для взрослых.

Как ограничение въезда 
тургрупп из Китая 

скажется на Петербурге?
Въезд туристических групп из Китая в 
Петербург приостановлен — предва-
рительно до конца февраля. Что это 
значит для города, где еще недавно 
стояли километровые очереди гостей 
из Поднебесной в Екатерининский 
дворец Царского Села? Для сотен ки-
тайских ресторанов, заточенных под 
обслуживание туристических групп, 
сувенирных магазинов?

Звоню в китайский ресторан, один из 
старейших в городе. 

— Ожидается ли снижение потока 
гостей из Китая? Что планируете пред-
принять по этому поводу?

— Конечно, снижается поток, если гово-
рить о туроператоре, с которым мы работаем, 
его сотрудники уже практически распуще-
ны по домам. Работа фирмы парализована. 
Туристов нет вообще — если говорить про 
туроператора. В сети китайских ресторанов 
количество посетителей тоже упало, и рус-
ских, кстати, тоже. Ходят только китайские 
студенты, которые тут живут и учатся. Про-
дукты мы заказываем в России, повара ра-
ботают много лет, но люди все равно боятся, 
ведь такая информация идет страшная. И что 
мы можем предпринять? Мы можем только 
ждать. Мы в шоке и в режиме ожидания, но 
все зависит от ситуации там. 

Обратимся теперь к сувенирным 
магазинам.

— Сейчас зима, китайцев в принципе раз 
в десять-двадцать меньше, чем в высокий се-
зон, — рассказывают в одном из них. — Если 
зимой пять автобусов в неделю к магазину 
подъезжают — это хорошо. Поэтому снижения 
потока не заметно. Начинать смотреть надо 
примерно с мая, когда высокий сезон. Мы 
же весь год живем на то, что зарабатываем 
летом. 

— Пока неизвестно, на сколько затя-
нется ситуация с ограничением на выезд 
тургрупп из Китая. У вас есть план, стра-
тегия, что вы будете делать без них? 

— Ну, Китай-то большой, весь не закроют. 
Я не думаю, что что-то изменится. 

Тем временем петербуржцы пересы-
лают друг другу новость о запрете на въезд 
китайских туристов с комментариями вроде: 
«Кажется, есть возможность попасть в Цар-
ское Село!» 

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.
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ДИМСАМЫ С УСАМИ
Похоже, созревшая для кризиса гло-
бальная экономика дождалась свое-
го «черного лебедя». Его зловещие 
черты все более явственно проступа-
ют во вспышке коронавируса. Зараза 
очень быстро разлетается по плане-
те, нагоняя страху на фондовые рын-
ки и бизнес, на инвесторов и потре-
бителей. Китаю, чей ВВП составляет 
15% от мирового, эпидемия может 
стоить более 40 млрд юаней ($5,77 
млрд), что отнимет один процентный 
пункт от темпов экономического ро-
ста в 2020 году. Для России эта ситу-
ация чревата прежде всего дальней-
шим ослаблением рубля и падением 
спроса на основные экспортные то-
вары — нефть, газ, металлы. 

На волне вспышки нового типа корона-
вируса китайскую экономику, и без того стра-
дающую от торговой войны с американской, 
затрясло как в тяжелой лихорадке: железно-
дорожные и авиаперевозки сократились на 
42%, индекс ведущей биржи Shanghai Com-
posite снизился на 2,8%, введенный город-
скими властями карантин привел к резкому 
падению потребительского спроса. Магазины 
в крупных городах средней части Китая стоят 
пустые, вымерли гостиницы и рестораны. 

Что же, если человек испуган, он не вый-
дет из дома, не отправится в отпуск, откажется 
от шопинга. Соответственно, он перестанет 
тратить свои деньги. Между тем в 2019 году 
ВВП Китая вырос всего на 6,1% — минималь-
ными темпами за без малого 30 лет. Около 
50% этого роста приходится на долю потре-
бительских расходов, и эту животворящую 
экономическую силу уничтожает вспышка 
коронавируса. 

«Все очень серьезно, — говорит дирек-
тор Института стратегического анализа ФБК 
Игорь Николаев. — Мы имеем классический 
пример «черного лебедя», события неожидан-
ного и непредсказуемого, но свершившегося. 
Поскольку мировая экономика созрела для 
очередного кризиса циклического характера, 
нынешняя эпидемия вполне может послужить 
тем самым спусковым крючком, который запу-
стит механизм глобальной рецессии. Именно 

таким триггером стало в сентябре 2008 года 
банкротство инвестиционного банка Lehman 
Brothers».

Что же нас всех ждет? По словам со-
беседника «МК», если эпидемия продолжит 
разрастаться и число заболевших достигнет 
десятков тысяч человек, международный 
бизнес будет ускоренно снижать производ-
ственную и инвестиционную активность. Что 
касается России, то ей грозит дальнейшее 
ослабление рубля, чей курс сейчас торгуется 
на минимуме с 19 декабря 2019 года. Цены на 
нефть, влияющие на отечественную валюту, 
вполне могут упасть еще больше: за послед-
ние дни баррель марки Brent подешевел поч-
ти на 10%. Ситуацию определяет все тот же 
Китай, который пока обеспечивает две трети 
мирового спроса на энергоносители. 

Не все эксперты разделяют подобную 
тревогу. «Можно вспомнить вспышку вируса 
атипичной пневмонии SArS в Китае в 2002 
году, — рассуждает заместитель руководи-
теля ИАЦ «Альпари» Наталья Мильчакова. — 
Тогда тоже были опасения, что темпы роста 
ВВП Поднебесной резко замедлятся, но в 
том же 2002-м они составили 9% в долларо-
вом выражении, а год спустя — 12%. Убытки 
одной сферы могут быть восполнены до-
ходами другой, например, сокращение по-
требления туристических и транспортных 
услуг — ростом спроса на медицинские услуги 
и лекарства». 

По прогнозам МВФ на текущий год, от-
мечает Мильчакова, мировая экономика мо-
жет снова выйти на темпы роста в 3% и даже 
выше. По ее мнению, спровоцированный СМИ 
ажиотаж способен лишь подстегнуть спрос на 
противовирусные лекарства и медицинские 
маски, от чего выиграют фармацевтическая 
индустрия и аптеки. Что касается цен на 
энергоресурсы, то Китай, имеющий общую 
границу с Россией, не станет платить нам 
за нефть меньше, чем, например, Соеди-
ненным Штатам или странам ОПЕК. Доллар 
может подорожать до 62–63 рублей, а евро 
— укрепиться до 69–70 рублей. Однако через 
несколько месяцев все вернется на круги 
своя, и в конечном итоге рубль не пострадает, 
убеждена собеседница «МК». 

…Рынки опасаются неизвестности, и 
сейчас их реакция на события вокруг нового 
коронавируса напоминает легкую истерику, 
считает финансовый аналитик Fxpro Алек-
сандр Купцикевич. По его словам, новости 
из Поднебесной стали тем самым «пинком», 
который вынудил инвесторов продавать ри-
сковые активы и покупать более надежные 
активы — золото и казначейские облигации 
США. 

Георгий СТЕПАНОВ.

 ВИРУС НА КРЫЛЬЯХ 
« ЧЕРНОГО ЛЕБЕДЯ»
Приведет ли эпидемия  
к мировому кризису? 

По заснеженной Москве  
еще ходят последние 

китайские туристы.



— После широко отмеченного 150-
летия Чехова прошло десять лет. Чем 
запомнились минувшие годы в судьбе 
чеховского наследия?

— Как сказал бы персонаж чеховского 
водевиля «Юбилей», «бросая ретроспек-
тивный взгляд на прошлое… мы получим 
в высшей степени отрадное впечатление». 
Постановки чеховских пьес не сходили и не 
сходят с театральных подмостков. Сегод-
ня названия всех больших пьес Чехова на 
театральных афишах. Выходили и выходят 
интересные научные труды, издавались и 
издаются сочинения, переписка Чехова. Как 
двадцать и сорок лет назад.

Иногда раздаются раздраженные го-
лоса, что театр «устал» от Чехова. В шутку 
или всерьез предлагается на время ввести 
мораторий на изучение его наследия, мол, о 
Чехове написано уже в десятки раз больше 
его собственных сочинений. Это раздра-
жение, как ни странно, симптоматично. Оно 
проявляется тогда, когда искусство устает 
и от старых, и от «новых» форм, превращаю-
щихся в рутину, в «приемы». Оно усиливается 
тогда, когда кто-то, как чеховский Треплев, 
герой пьесы «Чайка», снова скажет, что «дело 
не в старых и не в новых формах, а в том, что 
человек пишет, не думая ни о каких формах, 
пишет, потому это свободно льется из его 
души».

Когда театр так много, как сегодня, ста-
вит Чехова, он явно ждет новую драму. Когда 
раскупаются томики его сочинений и писем, 
значит, читатель ждет, ждет слова, льющего-
ся из души, о своем времени, о себе. В этом 
особенность Чехова.

— Чеховская драма может сегодня 
сказать что-то о современной жизни?

— При одном условии. Если режиссер, 
художник и актеры найдут ключ к пьесе Че-
хова. И к «Вишневому саду», и к «Дяде Ване», 
и к «Трем сестрам». Они все с секретом. И 
особый интерес театра к одной из них тоже 
не случаен.

«Три сестры» Чехова — это барометр на-
строения данной эпохи. И все замечательные, 

талантливые постановки этой пьесы улав-
ливали его на протяжении всего минувше-
го столетия. И сегодня тоже. В спектакле, 
идущем в Студии театрального искусства 
(постановщик Сергей Женовач, художник 
Александр Боровский), оно понято и переда-
но чрезвычайно тонко и точно в удивительно 
решенном финале чеховской пьесы, в чув-
стве, объединяющем сцену и зрительный зал: 
не бойся взглянуть на то, что происходит за 
стенами твоего дома, не страшись…

— Принято считать, что Чехов не да-
вал определенных ответов, избегал мо-
ральных прописей?

— Вы полагаете, что современного че-
ловека, которому со всех сторон предла-
гают готовые ответы, прямо или косвенно 
предлагают не задумываться, это свойство 
чеховской поэтики, побуждающей человека 
думать, не привлечет, оно не нужно? Может 
быть, оно нужно как никогда. Чехов рассчи-
тывал на читателя и на зрителя. Он говорил, 
что дело художника — правильно поставить 
вопрос, а не решать его. Его жизнь, его со-
чинения — уникальная школа напряженного 
поиска ответов. В том числе и тех, которые 
не решены до сих пор и все время возника-
ют в разговоре о Чехове, о его собственной 
судьбе.

Чехов много лет упоминал о романе, 
который он собирается написать и даже 
пишет. Из воспоминаний современников 

известно, что это был замысел, подобный 
поэме Гоголя «Мертвые души». Герой едет по 
России. Не был написан, но если бы замысел 
был осуществлен, то, наверное, в нем были 
бы поставлены «вечные вопросы» русской 
жизни. Но они все были поставлены в его 
рассказах, повестях и драмах.

— Например, зачем он, уже болею-
щий чахоткой, поехал на Сахалин?

— Этим вопросом задавались современ-
ники Чехова. И давали наивные или глубоко-
мысленные объяснения. Особенно в среде 
литераторов. Тогда как в этом вся суть жизни 
художника. Подлинного художника. Чехов 
нелегко принял это решение, отдавая отчет, 
что может погибнуть, что истратит на поездку 
большие деньги, которых ему всегда остро 
недоставало, что оставляет семью, которая 
в нем постоянно нуждалась. Но поехал. На-
верное, потому что для понимания жизни 
ему надо было сфокусировать свое зрение 
художника, обрести свободу, ту самую, ко-
торая позволяет писать то, что свободно 
льется из души.

На современный взгляд, лучше бы ему, 
на самом деле, больному, поехать в теплую 
Ниццу, купить домик, жить там и писать о 
России из прекрасного далека и разговари-
вать с читателем со страниц отечественных 
журналов. Нет, он едет через всю Россию. 
Действительно, не один раз мог погибнуть, 
не отвернулся ни от одной картины каторжной 

жизни и рассказал о ней в книге, которую 
читатели не раскупали так, как сборники 
его рассказов. Но это знание было, навер-
но, необходимо ему больше, чем рассказ о 
каторге.

— А через год купил домик в подмо-
сковной деревне и стал строить земские 
школы, лечить крестьян. И это тоже вы-
зывало вопросы?

— Даже недоумение и неприятие. По-
нятно, когда писатель хочет жить в столицах, 
в литературно-театральной среде, быть на 
виду, на слуху. Приезжавшие к нему знако-
мые литераторы не скрывали разочарова-
ния: маленький дом, постоянно беспокоят 
больные мужики. Как он тут пишет? Зачем 
он здесь?

Объяснения есть в письмах Чехова, по-
чему ему надо было жить среди народа в 
буквальном смысле. Одно из них начиналось 
словами: «Если я врач, то мне нужны больные 
и больница; если я литератор, то мне нужно 
жить среди народа, а не на Малой Дмитровке 
с мангустом. Нужен хоть кусочек обществен-
ной и политической жизни, хоть маленький 
кусочек, а эта жизнь в четырех стенах без 
природы, без людей, без отечества, без здо-
ровья и аппетита — это не жизнь...» Этим 
все сказано...

Рассказано в письмах, что такое было 
медицинская практика в Мелихове, где дом 
Чехова соседствовал с крестьянскими из-
бами и кабаками. После одной из деревен-
ских драк на усадьбу к Чеховым принесли 
мужика со вспоротым навозными вилами 
животом. И такой случай у доктора Чехова 
был не единичным.

— Каким он был врачом?
— Гениальным диагностом. Необык-

новенная наблюдательность, внимание к 
мелочам и природная проницательность, 
подкрепленные основательными медицин-
скими знаниями, обретенными в универси-
тете, делали Чехова выдающимся врачом. 
К тому же многолетняя лечебная практика. 
Тысячи принятых больных. Все многообразие 
болезней не перечислить… Земский док-
тор... Тот самый доктор, о котором сегодня 
мечтают в российских деревнях и весях. 
Доктор Чехов.

— Какой бы диагноз Чехов поставил 
современному обществу?

— Какой? Он бы его непременно поста-
вил, и непременно справедливый.

— Не было ли противоречия между 
такими разными профессиями: писатель 
и практикующий врач?

— Добавьте еще строитель и садовник. 
Два посаженных сада — в Мелихове и в Ялте. 
Три школы, возведенные не только в значи-
тельной мере на его деньги, но при его лич-
ном участии. Письма Чехова в мелиховские 
годы — это бесконечные упоминания о том, 
какие нужны бревна, какую купить плитку, 
сколько привезти кирпича, теса. И все под-
робно, детально, с точными размерами. Мог 

бы довольствоваться тем, что пожертвовал 
деньги. Но было что-то необходимое Чехову в 
постоянном собственноручном преображении 
своего дома, сада, округи, в защите местных 
рек от фабричных сточных вод, в хлопотах о 
проведении шоссе, в постройке колокольни и 
так далее и так далее. Необходимое писателю 
Чехову. В этом уникальная природа этого чело-
века. Личность Чехова стала интересовать еще 
его современников. С годами, десятилетиями 
этот интерес только возрастал. И сегодня 
внимание к судьбе, к жизни Чехова для многих, 
может быть, сильнее, чем к Чехову-писателю. 
Это тоже симптом эпохи.

Он веровал в «отдельных людей», видел 
спасение «в отдельных личностях, разбро-
санных по всей России там и сям — интел-
лигенты они или мужики, — в них сила, хотя 
их мало».

— Но не превращается ли такой ин-
терес в расхожие мифы о Чехове? На-
пример, о его женофобии? Бытует даже 
такое чеховское изречение: «Если бы с 
Марса свалилась глыба и задавила весь 
прекрасный пол, то было бы актом вели-
чайшей справедливости»?

— Эта шутка из записной книжки Че-
хова, услышанная от какого-то артиста. Но 
в его письмах действительно можно найти 
насмешливые, ироничные высказывания о 
женщинах. Однако их не больше, чем в пись-
мах других писателей. И не больше подобных 
высказываний Чехова о мужчинах.

Миф о женоненавистничестве может 
иметь в своих истоках все ту же реакцию 
на личность Чехова, как при его жизни, так 
и впоследствии. Она сродни все тому же 
раздражению, которое он вызывает до сих 
пор. Особенно у тех, кто хочет, но не может 
стать «отдельной личностью» ни в жизни, ни 
в творчестве. Не едет на свой «Сахалин», не 
живет среди своего народа.

Но началось это еще при жизни Чехова. 
И он нелегко переживал клевету, ложь, не-
справедливость в свой адрес. Недаром писал 
о злополучном провале «Чайки» в Алексан-
дринском театре в 1896 году: «17-го октября 
не имела успеха не пьеса, а моя личность… Я 
теперь спокоен, настроение у меня обычное, 
но все же я не могу забыть того, что было, 
как не мог бы забыть, если бы, например, 
меня ударили».

Можно быть писателем, но не быть лич-
ностью. И наоборот. Порою человеческий 
талант превосходит литературный дар. А 
иногда творческие способности исподволь, 
но неизбежно разрушаются человеческой 
бесталанностью.

Чехов — редчайшая равновеликость и 
единство гениального художественного дара 
и гениальной человеческой личности.

— В этом причина его популярности 
во всем мире?

— Может быть. Миру, наверно, всегда 
недостает именно такого художника.

 Александр ТРЕГУБОВ.
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ТЕАТРАРИУМ

29 января Антону Павловичу Чехову исполняется 160 
лет. Трудно ассоциировать его с таким почтенным 
возрастом. Уж больно молода, современна и нова 
его проза и драма. На первый взгляд он не столь 

масштабен, как Толстой или Достоевский, — предпочитает 
большим эпическим формам этих двух мастодонтов русской 
литературы жанр короткого рассказа или повести, но уж в 
них он гениален. «Дама с собачкой», «Человек в футляре», 
«Дом с мезонином», «Палата №6», «Ионыч» и еще много-
много других шедевров. Да что там, пьесы Чехова до сих пор 
едва ли не самые востребованные во всем мире. «Чайка», 
«Дядя Ваня», «Три сестры», «Вишневый сад» — сами названия 
стали нарицательными. Между тем вокруг личности классика 
продолжают вестись споры, сопровождаемые многочисленными 
мифами. Развеять или подтвердить их корреспондент «МК» решил 
в беседе с крупнейшим исследователем жизни и творчества 
Чехова Алевтиной Кузичевой.

Почему классика 
продолжают обвинять  
в женоненавистничестве

ДИАГНОЗ:

ЧЕХОВ

Сюжет пьесы «Папа» прост, 
как фраза из «Букваря» «мама 
мыла раму», однако, то, что 
стоит за ним… А вот тут — 

стоп! Это оставляют за скобками кино и осо-
бенно сериалов про наследство, внебрачных 
детей или советскую номенклатуру, оказав-
шуюся в буржуазном настоящем. В «Совре-
меннике» — любовь и милосердие через боль, 
а точнее, болезнь.

Болезнь ближнего и то, что она делает 
с окружающими. Как меняет характеры, на 
какие поступки толкает, как испытывает и 
ломает, переписывает судьбы, на что обре-
кает. А разве нет? Просто люди стараются 
об этом не говорить, гонят от себя подобные 
мысли, продолжая жить по инерции, любя и 
не любя.

Вот некий Андре, старик, в домашней 
пижаме, с неловкими движениями. А вот его 
дочь Анна, симпатичная такая, но сжатая, как 
пружина. Говорят о простых вещах (квартира, 
медсестра, предстоящая поездка) простыми 
короткими фразами, и из их диалогов посте-
пенно складывается мир, название которому, 
наверное, ад. Прозрачные стены ходят бес-
шумно и ритмично (удивительная сценография 
Николая Симонова), открывая мир, где — стол, 
дочь, диван, муж, и все по два — у Андре раз-
двоение сознания. Как с этим жить — ему 
самому и Анне? Как справиться? И болезнь 
ли это? Уверена, что эти вопросы задает себе 
каждый, кто в напряженной тишине, где муха, 
кажется, не пролетит, сидит в зале.

В роли папы Сергей Гармаш. Непривычен, 
неузнаваем. Минус твердые, рваные гарма-
шевские интонации. И движения тоже другого 
человека, внешне похожего на Гармаша. Но 
при пугающей точности внешнего рисунка он 
играет не диагноз. В паре с Викторией Толсто-
гановой и при участии еще четырех артистов 
(Олег Феоктистов, Сергей Гирин, Янина Рома-
ненко и Дарья Белоусова) они играют, может 
быть, самое сложное — жизнь, за которую 
придется рано или поздно отвечать.

Взяться за такой материал и манко и 
опасно. Спрашиваю Гармаша:

— Сергей, когда вы впервые прочита-
ли пьесу, не было желания отказаться от 
роли? Вы не суеверный?

— Мыслей таких не было. Я достаточно су-
еверный, но не прямо, а классически, традици-
онно, что ли, суеверный. Коты, перебегающие 
дорогу, мне нравятся, в зеркало я смотрюсь 
всегда, когда возвращаюсь, ключи никогда не 
оставляю на столе. Пуговицу найти на сцене 
— это счастье, задницей сесть на роль, то 
есть на текст, который упал, — обязательно. 
Никому не рассказывать о том, где будешь 
сниматься, если тебе этого очень хочется. Но 
того суеверия, о котором спрашиваешь ты в 
связи с пьесой «Папа», у меня нет.

Другое было — я сказал Арье (Евгений 
Арье — режиссер с мировым именем, худрук 
театра «Гешер» в Израиле, ставил в «Совре-
меннике». — М.Р.) на первой же репетиции: «О 
чем пьеса, я до конца не понял и не пытался 
понять». Он этому обрадовался, а потом в про-
цессе работы я понял, что сделал это специ-
ально, то есть прочел ее один-единственный 
раз и надолго отложил. У меня так всегда: 
например, читаю сценарий, он мне нравится, 
я знаю, что буду в нем сниматься, но ни за что 
перечитывать перед съемками не стану. Пото-
му что ты приходишь на съемочную площадку 
— берешь, и это для тебя свежо, вновь.

Так было и здесь: я не сидел над пьесой, 
пока в Москву ехал режиссер, не пытался 
вникать в нее тысячу раз… А поскольку пьеса 
богатая, у нас не было желания трактовать ее 
примитивно, бытово и банально: дочь сдала 
больного папу куда надо, чтобы завладеть его 

квартирой. Такой мысли не было, хотя кто-то 
сто процентов так ее поставил бы.

— Почему я спросила о суеверии — 
Олег Павлович Табаков рассказывал мне, 
что раздумывал, соглашаться ли ему или 
нет на роль онкологического больного в 
спектакле «Юбилей ювелира». В резуль-
тате согласился и замечательно играл 
вместе с Натальей Теняковой.

— Есть в нашей профессии вещи 
довольно-таки неприятные. Я однажды сказал, 
что никогда на съемках не лягу в гроб — мне 
это неприятно, не хочу, не буду этого делать. 
Но с «Папой» я об этом не думал. Меня после 
премьеры спросили: «Не такова ли эта роль, 
что после нее надо долго приходить в себя?» 
Знаешь, когда артисты рассказывают, что они 
настолько глубоко погрузились в образ, чтобы 
только с помощью реанимации из образа вы-
браться, не верь, это — брехня. Я выхожу со 
сцены, и там остается история, и Андре, мой 
герой, тоже там. Да, когда спектакль делал-
ся и я выходил из театра, Андре уезжал со 
мной, потому что я должен был с ним дальше 
общаться. А теперь, чем быстрее ты пересту-
паешь порог служебного входа и чем быстрее 
забываешь, что ты артист, тем лучше.

— А вспомнился ли вам американский 
актер Дастин Хоффман в роли тяжелого 
аутиста из «Человека дождя»?

— Нет, даже не подумал, потому что, за-
нимаясь этой ролью, я меньше всего думал 
о болезни. Если бы моей основной задачей 
было показать больного человека, болезнь, 
роль бы не получилась. Я, как Андре, не болен 
и совершенно уверен, что Изабель (медсестра 
по пьесе) украла у меня часы, что у меня от-
менная память и я никогда ничего не забывал. 
А также, что я очень умный и мне никто не 
нужен — вот основные моменты роли. Если 
бы я вместе с режиссером пытался строить 
роль от симптомов заболевания, это был бы 
ложный путь. Я, как Андре, не болен, я — как 
Гармаш — в предлагаемых обстоятельствах, 
и этот материал есть в пьесе. Я же говорю в 
спектакле: «В любое время дня и ночи я должен 
знать, который час. Часы всегда со мной». Хотя 
я сам часов не ношу, не мой атрибут.

— Понятно, что не про болезнь, хотя 
и про нее тоже. А что помогло сделать 
диагноз достоверным по внешнему 
рисунку?

— Ездил в Кащенко, причем через два дня 

после приезда в Москву Арье. Мы поехали в 
больницу, нам привели сначала одну бабушку, 
потом другую. Одна женщина, по виду абсо-
лютно нормальная, рассказывала нам, что 
работала врачом-окулистом, и это было прав-
дой. «А где ваши родители?» — спрашиваю. 
«На Луне». И абсолютно спокойно продолжает 
говорить, что скоро оттуда к ней приедет папа. 
Мы посмотрели несколько случаев и поняли, 
что разница только в различии интеллекта: в 
деменцию быстрее впадает человек с низким 
IQ, тут совсем развал. А если все-таки уро-
вень существовал, это замедляет развитие 
болезни.

По гамбургскому счету — это единствен-
ная уникальная для меня роль такого человека 
в жизни. В последние годы на вопрос жур-
налистов: «Что вы мечтаете сыграть, Сергей 
Леонидович?» — твержу: «Чтобы в кино или в 
театре дали роль слабого человека, беззащит-
ного, растерянного». И как будто бы Господь 
услышал мои молитвы. Вообще, такое в моей 
жизни происходило несколько раз. Первый 
случай был, когда я пришел в «Современник»: 
думал, ходят слухи, что Волчек хочет делать 
«Вишневый сад», а ведь я в школе-студии МХАТ 
играл Лопахина. И я не ходил, не болел этим, 
но файл «Лопахин» лежал в голове на такой 
хорошей полке. И вдруг ба-бах — «Вишневый 
сад», и я — Лопахин. Точно так же произошло 
с монологом Мити Карамазова (за него меня 
приняли в «Современник»). Я не бегал, не орал: 
«Дайте мне Митю!»: этот файл тоже лежал, и 
когда в «Современник» пришел Фокин, опять 

ба-бах — файл активировался.
— Значит, вы счастливый человек.
— Да, я вообще счастливый. И нет здесь 

никакого провидения, дарования (это не 
лживое кокетство): наша профессия до та-
кой степени субъективна в своей сути, что 
если с тобой происходит что-то успешное, 
то нужно благодарить только случай, и уже от 
одного этого быть неимоверно счастливым. 
Огромное количество талантливых людей 
проваливается в нашей профессии благодаря 
случайностям, невнимательности, стечению 
обстоятельств.

— Получается, что от человека, сту-
пившего на скользкий путь артиста, во-
обще ничего не зависит?

— Зависит, но… Слушай, я приехал в Мо-
скву поступать и провалился с таким треском 
в Щепкинском училище, что ты себе и не пред-
ставляешь. У меня от волнения ходуном ходила 
нога, и уже на второй строфе стихотворения, 
которое я читал, на лице приемной комиссии 
было написано «спасибо». Саша Феклистов 
три раза поступал в институт, Володя Боль-
шов столько же, а Дуся Германова — шесть. 
А есть такие, кто поступает с первого раза, 
снимается в огромном количестве фильмов 
или сериалов, играет в огромном количестве 
спектаклей и никак не может хоть какой-то 
штрих, какую-то закорючку оставить в истории 
театра или кино.

— Зато у вас — такая большая, жирная 
«закорючка». Но вернемся к спектаклю: вы 
играете человека с больным, расстроен-
ным сознанием, раздвоением личности, 
и я, как зритель, это вижу.

— В спектакле в первую очередь история 
больного старика, а во вторую — история 
про то, как дочь его и близкие автоматиче-
ски попадают под этот диагноз. Одно дело 
давать таблетки и бинтовать раны, ставить 
капельницу, другое — быть рядом. Мало того, 
что он тебя сводит с ума, это действует и на 
твою психику, и ты вынужден играть в эту 
игру, подыгрывать его состоянию. И как это 
невероятно трудно вытерпеть, выдержать... 
Главное здесь не потерять себя, потому что 
это — испытание, величайший труд и в какой-
то момент даже подвиг.

Вот пример: я еду на встречу с тобой, а все 
радио кричат о том, что папа бросил двух детей 
в «Шереметьево». Безусловно, наш спектакль 
про милосердие и про абсолютное исключе-
ние равнодушия. В скульптурной композиции 
Шемякина, что стоит на Болотной площади, 
в центре фигура Равнодушие. И Равнодушие 
— один из мощнейших человеческих пороков, 
шаг к вещам невероятно страшным. Если го-
ворить громко, этот спектакль об отрицании 
и запрете равнодушия.

— Такие роли не могут не влиять на 
личность артиста, даже взрослого. Вы 
это почувствовали?

— В моей фильмографии ролей где-то 
за 160, но разве что десяток из них, может 
быть, переменили меня. Тут можно красиво 
соврать, но, скажем, «Любовник» во мне что-
то изменил и добавил, но что — не знаю, и 
не буду лезть туда. Или последние работы с 
Богданом Ступкой — «Дом» или «Свои»: только 
нахождение с ним в одном пространстве два 
на два метра безумно на меня действовало. 
Так и здесь: эта роль активировала мои мысли 
и суждения. Роль становится любимой, когда 
она в чем-то тебя меняет. Но в чем? Я в этом 
разбираться не хочу.

— С ней вы заглянули в бездну или в 
космос?

— Не знаю. Я вообще не пессимист и в 
бездну точно не заглядывал. Когда-то в ар-
мии я читал какой-то роман Ромена Роллана, 
малоинтересный, полуполитизированный, 

но у него есть одно высказывание, которое 
я даже записал: «Любят, потому что любят. 
Верят, потому что верят. Любовь и вера не 
ищут причин». С этой ролью у меня так.

— Спектакль посвящен Галине Бори-
совне Волчек. Она была на репетициях?

— Она собиралась… Галина Борисовна 
до такой степени не позволяла себе думать о 
смерти и так любила жизнь, что ушла легко… 
Как это не ужасно звучит, но я рад, что ее 
уход был именно таким: она сделала вздох на 
даче, в результате чего потеряла сознание, и 
не видела ни реанимации, ни врачей, ничего. 
Удивительное дело: ее состояние здоровья 
летом было гораздо хуже, чем в конце ноября, 
в декабре. У нее как будто открылось второе 
дыхание, в свой день рождения (19 декабря) 
у нее был такой прилив сил! В этот день я 
отъехал, а потом вернулся, когда уже все 
разошлись. В ложе были настежь открыты 
двери, мы остались с Машковым, были с ним 
в одинаковых черных пальто. И я ему говорю: 
«Вова, давай бросим на фиг этот театр, пойдем 
работать к ней охранниками. Делать нефиг, 
вставать будем поздно». Машков, который 
любит такие шутки, тут же подхватил: «За-
берем директора, сделаем ЧОП. Будем с ней 
везде ездить, в карты играть, виски пить…» 
Она смеялась, как ребенок.

По хронологии выходит так: она приехала 
из театра, и не прошло суток, как она ушла 
в бессознательное состояние. И это факт 
того, что до последнего своего часа Галина 
Борисовна жила здесь, в театре. Когда теперь 
я разговариваю с ней, мало того, что я у нее 
прошу помощи перед спектаклем, думаю о 
ее замечаниях, которые она бы сделала мне. 
Прожив 30 лет вместе, нетрудно ее услышать, 
я знаю, что бы она мне сказала сейчас про 
роль Андре. Она убирала бы с меня всякую 
силу, резкие интонации, просто сдирала с 
меня двумя руками мой привычный открытый 
темперамент.

— Многие думают, что Гармашу в 
«Папе» тяжело дается роль слабого че-
ловека, а на самом-то деле вы же нежный, 
может быть, даже сентиментальный, но 
закрываете это жестким каркасом. Лег-
кая роль?

— Не легкая, и она мне еще не далась. Та-
кая же установка и у Вики. Нам надо доиграть 
хотя бы до конца сезона, чтобы случайно не 
выскочить из того, что застроил Арье, и по-
добрать все огрехи, которые мы не добрали. 
Только на последнем спектакле я почувствовал 
два момента, когда могу выкурить сигарету, 
чуть-чуть сделать вздох: спектакль сжатый, 
много переодеваний.

— В Москве практически одновремен-
но с вами появился еще один «Папа», в 
антрепризе, где в главной роли выступает 
тоже большой артист и тоже Сергей — Ма-
ковецкий. Вы пойдете смотреть?

— Нет, не пойду. Ничего личного, посколь-
ку Сергей мой друг и земляк, с ним сто раз мы 
встречались на съемочной площадке, и я знаю, 
какое удовольствие работать с ним. Но если бы 
это был «Ревизор» (и мы бы оба Городничие), я 
бы пошел. Если бы это был другой жанр, тоже 
пошел. А тут, наверное, включается какое-то 
суеверие. Мне так дорог этот спектакль, его 
потрясающее пространство, что ничего не 
хочу к нему присоединять. Это, наверное, 
черта моего характера: я не смотрю фильм 
о Высоцком, и не буду смотреть: я люблю и 
уважаю Сережу Безрукова, но есть культурный 
срок давности, и он предполагает не делать 
таких произведений до тех пор, пока ходят 
по земле сыновья, жены, друзья. Подождите, 
потерпите, стихи и песни Высоцкого со вре-
менем не станут хуже.

Марина РАЙКИНА.

ЗАЧЕМ ГАРМАШ 
ПОБЫВАЛ  
В «КАЩЕНКО»?

c 1-й стр.

ПРОСТИ, ЗЕМЛЯ, 
ЧТО Я ТЕБЯ 
ПОКИНУЛ…
В «Ленкоме» вспомнили 
Николая Караченцова
Николай Караченцов смотрит в зал, 
опустив очки на нос. Его голос звучит 
сольно и вписываясь в дуэты и трио. 
Так «Ленком» отметил день рождения 
своего любимого, хотя собственно 
день рождения был в октябре. Но на то 
были свои обстоятельства.

Действительно, 75-летие артиста, которое 
падает на 27 октября, перенесли в связи с 
кончиной легендарного руководителя «Ленко-
ма» Марка Захарова. Деликатность момента 
не допускала в тот момент песен, шутливых 
воспоминаний. Спустя три месяца песни, ко-
торые пел Николай Караченцов, прозвучали с 
ленкомовской сцены в исполнении его друзей 
и коллег.

Вечер, который назвали «Прости меня, 
Земля, что я тебя покинул…», обаятельно вели 
Дмитрий Певцов и Анастасия Макеева, а от-
крыла его бессменная партнерша по сцене 
Инна Чурикова.

— Он был уникальный по своей сути, — 
говорит Инна Михайловна, прерываясь, за-
думываясь и вспоминая, как они впервые по-
знакомились. — Бывший директор «Ленкома» 
позвонил мне и сказал, что понял, кто должен 
играть в спектакле «Тиль» роль Неле. Тилем был 
Коля, и в его роли было все — герой, хулиган, 
любящий всех женщин мира. Но больше всего 
меня поразило, что после каждого спектакля 
он садился к телефону, звонил маме (в это 
время она работала где-то за границей) и рас-
сказывал ей каждый свой день. Он торопился 
жить, наверное, ощущая, что времени не много 
отпущено ему.

Замечательно выступил Рудольф Фур-
манов из Санкт-Петербургского театра «Рус-
ская антреприза Андрея Миронова»: он при-
вез редкие кадры телевизионных записей и 
съемок 70–80-х годов, на которых Николай 
Караченцов говорит со сцены БДТ, он же на 
съемках, на море…

Слов мало, в основном вечер состоит из 
песен, шлягеров из репертуара поющего ак-
тера Николая Караченцова. Выступают Игорь 
Крутой, Александр Малинин, Нонна Гришаева, 
Максим Аверин, Александр Олешко с «До-
мисолькой», «Тодес» Аллы Духовой. Запом-
нил зал, состоящий, в основном, из друзей 
и поклонников, и маленькую Олю Карачен-
цову, которая танцевала вместе с артистами 
«Ленкома». Маленькая девочка в серебристом 
платьице держалась уверенно на сцене. Ну, а 
закончился вечер знаменитой «Аллилуйей» из 
«Юноны и Ювось».

Марина РАЙКИНА.
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Алевтина 
Кузичева.

Сцена из спектакля  
«Три сестры» в СТИ.

Сцена из спектакля «Папа».
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление. 
Мосветслужба. Вывоз. 
т. 8(495) 972-99-25

куплю
 платы, КМ, 155, м/сх, 

транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

❑ предметы до 80 г.
и другое б/у. 
т. 8(499)391-90-25

предлагаю
❑ автосервис

легковых авто, 
м. Шипиловская: 
диагностика,
ремонт, изготовление 
глушителей из 
нержавеющей стали. 
т. 8-985-976-00-43
Юрий

предлагаю
❑ сварочные работы 

любой сложности. 
Перила,
ограждения и т.д. 
т. 8-985-216-12-12 Игорь

предлагаю
❑ издадим книгу от пяти 

экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю

❑ отдых. 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-985-247-08-47.

предлагаю

❑ грузоперевозки,

авто 1000 р.,

авто + 2 грузчика 

(упаковочный материал 

в подарок) — 2000 р. 

Работаем 24/7. 

т. 8-963-613-91-91; 

8-495-767-96-57

С 1 января вступили в силу новые по-
ложения Федерального закона «Об 
ответственном обращении с животны-
ми». 
Больше всего зоозащитники бились 
за закрытие контактных зоопарков. 
Специфика деятельности этих заведе-
ний приводила к тому, что диких зве-
рей посетители буквально заглажива-
ли до смерти. Раздавленные хомяки, 
кусачие ежики без прививок от бе-
шенства, а также кенгуру, обезьяны, 
еноты и многие другие, вынужденные 
терпеть постоянное тисканье посети-
телями. Теперь физический контакт 
с животными в живых уголках оказался 
под запретом. Но соблюдают ли вла-
дельцы новые правила?
«МК» проинспектировал московские 
контактные зоопарки и выяснил, что 
происходит за их дверями после при-
нятия нового закона. К нашему удив-
лению, многие «трогательные» живые 
уголки закрылись сами или под гнетом 
общественности. А оставшиеся готовы 
«играть» по новым правилам: «Трогать 
животных запрещено!» — сказали нам 
на пороге одного популярного кон-
тактного зоопарка в центре столицы. 
Правда, нарушения мы все равно об-
наружили. 

К животным больше 
не пускают: «Носуха как-то 
прокусила вену»
Прямого запрета на функционирование 

контактных зоопарков в новом законе нет. Од-
нако если владельцы бизнеса хотят продолжить 
свою деятельность, им придется выполнить 
ряд условий (в соответствии со ст. 15 №498-ФЗ 
(ред. от 27.12.2019):

— получить лицензию (раньше было 
достаточно только согласовать открытие точки 
с местной станцией по борьбе с болезнями 
животных);

— запретить посетителям трогать жи-
вотных и убрать из названия слово «кон-
тактный» (теперь запрещено осуществлять 
деятельность, основной целью которой явля-
ется предоставление публике физического 
контакта с животными);

— соорудить в вольерах укрытие, куда 
животное может уйти в любой момент 
(раньше в контактных зоопарках сознатель-
но не ставили домики, чтобы животное там 
не пряталось);

— переехать в отдельно стоящее зда-
ние (теперь зоопарки можно открывать толь-
ко в специально предназначенных для этого 
зданиях, сооружениях или на обособленных 
территориях).

То есть сохранить бизнес можно, но слож-
но. А главное — изменить концепцию с «тро-
гательной» на просветительскую.

Первым делом решаем отправиться 
в контактный зоопарк на Арбате. Вот отзывы 
за прошлую весну: «Можно пощупать и по-
кормить практически всех животных в данном 
зоопарке. Но большинство животных выглядят 
замученными, неухоженными и грустными. 
Конечно, попробуй посиди всю свою жизнь 

в клетке, где тебя постоянно тискают и никаких 
условий…» 

Изменилось ли что-то сейчас?
При входе в невысокое здание нас встре-

чает кассир за информационной стойкой. 
О том, что где-то здесь находится зоопарк, 
можно понять сразу же — по запаху. Этот факт 
всегда вызывает волну возмущения у посе-
тителей, при том что с точки зрения природы 
наличие запахов как раз очень естественный 
момент. Да, дикие животные пахнут — и это 
нормально.

Н а  к а с с е  д е в у ш к а  с  х о д у 
предупреждает:

— Имейте в виду, что трогать животных 
нельзя! Мы больше не контактный зоопарк.

Вот и прекрасно. Зверинец находится 
на третьем этаже, при входе висит плакат 
с предупреждением, что посетитель должен на-
деть бахилы и вымыть руки спецраствором.

По периметру пространства находятся 
вольеры с животными. Сурок повернулся к пу-
блике пухлой пятой точкой, черная обезьяна 
устроилась на ветках, вальяжно расставив 
длинные ноги, сурикаты как заводные мечутся 
по загончику — у них, можно сказать, номер 
класса люкс, так как оснащен большим ман-
сардным окном. Дикобраз-альбинос забился 
в угол и дремлет.

Большинство жилищ отделено от публики 
сеткой. На каждой — табличка «Без смотри-
теля зоопарка вход запрещен». Интересуюсь 
у одного из сотрудников, можно ли под при-
смотром войти внутрь. Девушка категорически 
отказывает:

— Теперь нет! У нас не контактный 
зоопарк…

В законе прописано, что у питомца 

обязательно должно быть укрытие, где он 
может спрятаться в любой момент. У парочки 
енотов такой домик есть, у черной обезьяны 
в углу также сооружен деревянный ящик. Сури-
каты тоже имеют укрытие. Лисицы могут уйти 
вглубь вольера и спрятаться от публики.

Но вот подхожу к вольеру, где живет 
дикобраз-альбинос. В его жилище, кроме 
сена, нет абсолютно ничего, поэтому он спит 
на полу в углу, у всех на виду. Поилки не видно. 
Такая же картина и у кроликов: их пространство 
абсолютно пустое, спрятаться негде.

В этот момент меня кто-то легонько, но на-
стойчиво толкает под руку. Оборачиваюсь 
и вижу двух безрогих козлов. Они вышли по-
гулять, пока в загоне проводится уборка.

— Не бойтесь, это наши Сашка и Яшка, — 
говорит смотрительница.

— А их можно погладить?
— Да они сами не оставят вам 

выбора!
Пообщавшись с до-

бродушными козлами, 
иду к носухам. Пароч-
ка ни секунды не си-
дит на месте, бегая 
по вольеру.

— Берегите коль-
ца! — предупреждает 
второй смотритель. 
— Наша Леля их очень 
любит.

Уточняю, не кусает-
ся ли она.

— Любое животное мо-
жет укусить. Мне как-то носуха 
вену прокусила — литр крови по-
терял. Такое, конечно, маловероятно, 
но сотрудников они покусывают, — отвечает 
мужчина, почесывая зверька по пузу.

— А посетителей?
— Леля — нет, а вот супруг ее мог. Теперь 

никто к ним не заходит, кроме нас.
— Может, знаете места, где разрешат 

погладить это чудо?
— Нигде не погладите — закон новый при-

няли, запрещено.
Осторожно замечаю, что, может, это и к 

лучшему? Не все посетители ведут себя адек-
ватно: многие зверей и хватают, и бросают, 
и чипсами кормят…

— Неадекватные те, кто принимает такие 
законы! — отрезает сотрудник и уходит к дру-
гому вольеру.

К слову, название «контактный зоопарк» 
заведение сменило. Теперь он называется 
просто «В мире животных». Но о «трогательном» 
прошлом напоминают таблички и указатели, 
которые не везде успели поменять. Листов-
ка, которую мне вручили недалеко от входа, 
тоже приглашает посетить именно контактный 
зоопарк.

Впрочем, главное ведь, что происходит 
на практике: трогать зверей теперь нельзя, 

и это правильно. А если у всех жи-
вотных будут домики и поил-
ки — будет гораздо лучше. 

Исправляйтесь. 

«Хотелось плакать, 
глядя на весь этот 

ужас»
Следующий зоопарк — в тор-

говом центре в окрестностях метро 
«Автозаводская». Его посоветовали 

в одном родительском сообществе как 
место, где уж точно разрешают гладить зверей. 
Отзывы в Сети, правда, вызывают опасения.

«Убогие условия содержания животных! 
Бесчеловечные и жестокие! Дикобраз 
в клетке 1,5 на 1,5 м на бетон-
ном полу с опилками, в таких 
же условиях кенгуру, альпа-
ка, коза… Хотелось плакать, 
глядя на этот ужас».

«К кенгуру вечером 
зайти не удалось, так как 
животное было уставшим 
и дралось».

«Ребенка там по-
кусал енот!!! Ужасно 
агрессивные животные 
и зашуганные, затребова-
ла после укуса документы 
на прививки животных — 
вообще документов никаких 
не предоставили. Сказали, что 
вы частное лицо, а мы предостав-
ляем документы только надзорным 
органам».

«Я сама в первый раз в жизни 
гладила живую кенгуру, что уж про ребенка 
говорить, радости было море. Дальше есть 
клетки с енотами, к ним пускают только взрос-
лых и детей старше 14 лет, и после того, как на-
пишете расписку, что не против порчи одежды 
и возможных царапин».

В общем, контактировать с животными 
после таких отзывов расхотелось. По схеме 
в ТЦ я быстро нашла расположение, однако 
наткнулась на закрытые двери и отсутствие 
какой-либо вывески. Однако, без сомнений, 
зоопарк находится именно здесь: на стене 

— плакат с ребенком с курицей на ру-
ках, перед входом — объемный 

рисунок с дельфином, вы-
ныривающим из бассейна. 

Но самое главное — из-за 
закрытых дверей слыш-

ны птичий щебет, пи-
ски и возня. Охранник, 
у которого я спроси-
ла, давно ли здесь за-
крыто, очень удивил-
ся: «Совсем недавно 
работали».

Но владельцы под-
твердили, что зоопарк 

закрылся и больше здесь 
работать не будет. Судьба 

животных сейчас под вопро-
сом. По новому закону в торговом 

центре этому заведению функциони-
ровать запрещено. Любители животных сразу 
после Нового года забросали соцсети зоопарка 
комментариями с требованиями прекратить 
деятельность. Писали и прямые угрозы: «Если 
не планируете закрываться, то я к вам зайду. 
Сделаю фото и отправлю куда надо!»

Этот контактный зоопарк не единствен-
ный, кто принял решение закрыть двери для 
посетителей. Несколько месяцев назад прекра-
тила существование сеть зоопарков «Погладь 
енота» — в Москве у них было три точки.

«Это было сложное решение, к которому 
мы были вынуждены прийти из-за сложившей-
ся ситуации в зоосфере России. К сожалению, 
все хорошее рано или поздно заканчивается. 
Хотим поблагодарить всех, кто был с нами 
на протяжении этих лет, кто так же сильно, как 
и мы, любил наших животных, кто навещал 
их и узнавал, как у них дела, пусть и через со-
циальные сети». Также руководство сообщило, 
что все животные уже разъехались по новым 
домам.

Другим заведениям пришлось закрыться 
со скандалом. Живой уголок в Сокольниках 

«прославился» после того, как его сотрудники 
вывели хищных зверей на поводках в толпу, 
чтобы завлечь посетителей. Это было не в 
первый раз: и до этого посетители обращали 
внимание на лисиц, песцов, енотов, которые 
помогали персоналу искать клиентов в любую 
погоду — и в метель, и в мороз. 

Вот такие отзывы мы нашли в соцсети 
в группе парка «Сокольники»:

«Товарищи-выгульщики при мне подвеси-
ли хорька на поводке, и он у них висел. Просто 
болтался в воздухе».

«Сегодня гуляли в парке и видели, как со-
трудник контактного зоопарка зазывал людей 
с хорьком. Хорек весь дрожал, был напуган, 
валяли его в луже».

И если до вступления закона в силу жало-
бам не уделялось должного внимания, то сразу 
после Нового года фотографии, где живот-

ных на поводке вывели в толпу для 
рекламы, вызвали волну на-

родного гнева. Работу зоо-
парка приостановили для 

проверки. В считаные 
дни после этого ста-
ло известно, что парк 
расторгнул договор 
с компанией. 

«Договор с ор-
ганизатором рас-
торгнут, животные 
находятся на ка-

рантине. В ближай-
шие три месяца они 

будут перемещены 
из парка в другие места 

содержания. Дирекция пар-
ка будет следить за судьбой 
животных».

Некоторые зоопарки сде-
лали ребрендинг и продолжа-

ют свою работу в торговых центрах на окраинах 
Москвы. Правда, их можно посчитать по паль-
цам одной руки, и, судя по активности зооза-
щитников, дальнейшее их существование под 
вопросом. Например, в ТЦ недалеко от метро 
«Речной вокзал» предприятие сменило вы-
веску с «контактного» на «компактный» зоо-
парк. По телефону сотрудники сообщили, что 
потрогать и покормить у них можно теперь 
ограниченное число питомцев. В этот спи-
сок попали морские свинки, кролики, ежики, 
козлики, куры, гуси и мини-лошадка. То есть 
домашние и фермерские животные (если вы-
нести за скобки ежика).

Мы уточнили, можно ли погладить, напри-
мер, любимца публики крошку енота, — полу-
чили отказ со ссылкой на новое законодатель-
ство. Интересно, захочет ли публика платить 
немалые деньги, чтобы погладить козу или 
кролика в торговом центре?

«Сотрудница чуть ли не изо 
рта у рыб вырвала кусок 
нашего хлеба»
Проблема с контактными зоопарками по-

мимо жестокого обращения с животными за-
ключалась еще и в подмене понятий, что такое 
хорошо и что такое плохо. Владельцы, пытаясь 
завлечь клиентов, всячески убеждали публику, 
что физический контакт с дикими и домашними 
питомцами — это и есть та самая уникальная 
возможность развить в детях чувство любви 
к животным и подружиться с ними. 

«Мы даем возможность городским 
детям потрогать частичку живого мира, 
почувствовать дыхание братьев наших 
меньших и понять, как мы можем быть 
близки и необходимы друг другу на на-
шей планете» — гласит анонс на сайте одного 
из бывших контактных зоопарков.

А так завлекает клиентов другой сайт:
«Очень важно развивать в детях с са-

мых маленьких лет чувство любви и заботы 
к другим людям, окружающему миру и, 
в частности, к братьям нашим меньшим. 
Именно такое общение с животными про-
буждает в детях самые позитивные эмо-
ции и чувства — добро, любовь, заботу 
и радость».

Это все очень далеко от истины, ведь 
в реальной жизни детям надо объяснять, что 
с «частичкой живого мира» лучше не идти 
на физический контакт. Это не только не до-
ставит зверям удовольствие, но в естественной 

среде обитания вызовет агрессию и попытку 
защититься. И уж точно у животных нет никакой 
необходимости в людях, которые сплошным 
потоком проходят через их вольеры и без конца 
их тискают, гладят, тычут пальцами и уговари-
вают съесть очередную «вкусняшку», число ко-
торых уже давно превысило дневную норму.

Разрешение общаться с животными как 
с игрушками пробудит в детях не добро, лю-
бовь и заботу, а чувство вседозволенности 
и жестокость. Ведь о том, что чувствует само 
животное, работающее на потребу публики, 
детям не рассказывают. Наоборот, им пытаются 
внушить, что зверям очень нравится, когда 
их гладят. 

Когда из каждого утюга горожане слышат 
призыв «подружиться с дикими зверюшками», 
неудивительно, что огромное количество лю-
дей поддается красивой рекламе и ведет детей 
в очередные контактные зверинцы. Некоторые 
девизы компаний и даже их названия буквально 
программируют клиентов на определенное 
поведение. Например, на юге Москвы одно 
время функционировало заведение под на-
званием «Трогай! Гладь! Корми!». Или зоопарк 
«Зверюшки как игрушки». Кстати, на контрасте 
потом появилось «Зверюшки НЕ игрушки».

И хотя зоозащитники пытаются объяс-
нить, чем же плохи контактные зоопарки, сами 
посетители зачастую не видят в них ничего 
криминального. Видели бы вы, как негодуют 
посетители, которым по разным причинам 
не дали потрогать животное! 

Из отзывов в Интернете:
 «Не этого я ждала, или как разочароваться 

задорого. Вся «контактность» заключается 
в том, что, не беря животное на руки, можно 
его погладить, если оно не против, и то далеко 
не всех. Зайти к кенгуру и погладить нельзя. 
Носуху тоже не погладишь, не покормишь. Есть 
маленькие обезьянки — зверь кусается и сидит 
за решеткой. И еще одно совсем не контактное 
животное — альпака, она не только плюется, 
но и кусается, а ребенку до нее и вовсе не до-
тянуться. Есть тут еще сурикаты, три зверька, 
на них мы тоже можем только смотреть, как 
в телевизор. Кто же нам остается для контак-
та в этом контактном зоопарке?! Ну пойдем, 
сынок, хоть на кошек посмотрим…»

«Видели водоем с рыбами, в основном 
это японские карпы. С этими особо не по-
контактируешь. Кто-то из посетителей кинул 
им маленький кусочек хлеба, так работница 
зоопарка кинулась прямо руками выгребать 
его, чуть ли не изо рта у рыб отнимать этот 
кусочек!»

Но закрыть контактные зоопарки — это 
еще полдела. Животные, которые в них «ра-
ботали», по-прежнему нуждаются в заботе 
и питании. Насколько ответственно хозяева 
подойдут к этому после того, как питомцы 
перестанут приносить доход? И кто за этим 
будет следить? Многие и раньше не отли-
чались достойным обращением — были 
случаи, когда больных животных из живых 
уголков отказывались лечить и сдавали 
в лечебницы на усыпление. Хочется верить, 
что все хвостатые и пернатые, которые 
освободились от «трудовой повинности», 
заживут спокойной жизнью в ответствен-
ных руках. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

КУДА ЖАЛОВАТЬСЯ 
НА КОНТАКТНЫЕ ЗООПАРКИ
✔  В прокуратуру — на основании п.4 ст. 

15 ФЗ «Об ответственном обращении 
с животными».

✔  В полицию — с жалобой на незаконное 
предпринимательство.

✔  В Роспотребнадзор — с жалобой на на-
рушение прав потребителей.

✔  В региональные органы, ответственные 
за экологию.

В заявлении нужно указать название 
и адрес заведения, а также по возможности 
приложить входной билет или чек о его покуп-
ке с данными предпринимателя-нарушителя. 
Также стоит потребовать от власти сооб-
щить вам о дальнейшей судьбе спасенных 
животных. По закону их должны направить 
в реабилитационные центры, однако пока 
их всего 18 на всю страну.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Канцелярский «ста-
нок» для конфетти. 4. Одежда, перепавшая 
с чужого плеча. 10. Народный лекарь, лечив-
ший Буратино. 11. «Филиал банка» в дамской 
сумочке. 13. Дождевик, в который кутается 
грибник. 14. Гость в доме девушки на выданье 
со словами: «У вас — товар, у нас — купец». 
15. Пришелец с самой воинственной плане-
ты. 16. Убогое жилище, которому «светит» 
снос. 18. Скрюченный бычок в пепельни-
це. 20. Гранитный столб с именами героев. 
22. Русская община за пределами Родины. 
23. Злой мальчишка, привязавший банку 
к хвосту кота. 24. Автомобиль, «рожденный» 
за пределами России. 27. Непомерный объ-
ем, возложенный на школяра. 30. Строгое 
внушение с занесением в личное дело. 32. 
«Тату» в виде лилии на плече Миледи в романе 
Дюма. 34. Одежда, списанная в утиль. 35. X 
или Y для генетика. 36. Слепец, «вскрываю-
щий» газоны и грядки. 38. Форма кабинета 
президента в Белом доме. 39. Облегченная 
винтовка с укороченным стволом. 40. Дядя 
ростом с пожарную вышку. 41. Колоритная 
обстановка в тематическом кафе. 42. Ученый, 
изучающий тонкости родного языка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Прикид» для рыцарско-
го турнира. 2. Источник витаминов и клет-
чатки с грядки. 3. Рамка с патронами для 
винтовки. 5. «Сучок», не замечаемый в своем 
глазу. 6. «Бензин» в лошадиной торбе. 7. Со-
временное решение квартирного вопроса. 
8. Девочка, которая вместо супа и котлеты 
предпочитает есть пряники и конфеты. 9. 
Застекленный «бассейн» для рыб. 10. Чурки, 
«избиваемые» бездельником. 12. Отчет-
ная часть года в бухгалтерии. 17. Уныние 
не верящего в успех лечения пациента. 19. 
Ответное нападение оборонявшихся. 20. 
Зимний режим кондиционера. 21. Чумазый 
работяга из паровозной бригады. 25. «Бре-
лок» для ключа от ящика супермаркета. 26. 
Веский довод, приведенный оппонентом. 
27. «Воровка», укравшая сына у свекрови. 
28. Жгучая «капуста» в летних щах. 29. Ат-
мосфера на лекции профессора-зануды. 
31. Командная игра, где скип — это капитан. 
33. Встающие рано секьюрити короля. 34. 
Ковер, истоптанный дзюдоистами. 37. За-
прет на мат в обществе детей. 38. «Награда» 
биатлонисту, который занял сороковое место 
в спринтерской гонке.

ВИДЕО   
на сайте 

Козлы сами нарушают 
запреты и просят, 
чтобы их погладили.

Сурикатам теперь есть где 
спрятаться от посетителей.

Несчастный 
дикобраз 

забился в угол 
и дремлет.



О 15-летней американ-
ке Кори Гауфф говорит 
весь мир. Она еще не 
успела получить води-
тельские права, а уже до-
шла до четвертого круга 
турнира Большого шлема 
и выиграла турнир WTA в 
одиночном разряде. Ею 
восхищаются Роджер Фе-
дерер, Майк Тайсон и Ми-
шель Обама. Но есть и те, 
кто считает, что слишком 
большая шумиха вокруг 
юной девушки может сло-
мать ее неокрепшую психи-
ку. Такие истории в женском 
теннисе уже случались.

У папы-баскетболиста и мамы-
легкоатлетки дочь просто обязана 
была заниматься спортом. И трени-
ровки Кори не ограничивались тен-
нисом, но однажды она посмотрела 
по телевизору, как играют сестры 
Уильямс, и поняла, что это — иде-
альный для нее вид спорта. И тогда 
ее родителям пришлось забыть про 
свои собственные карьеры и сосре-
доточиться на будущем успехе дочери. 
Папа, а зовут его точно так же — Кори, 
стал личным тренером. Он разрабо-
тал специальную методику для дочки: 
«Хочу уберечь ее от повторения ошибок 
спортсменок прошлого. Я изучил все 
биографии теннисисток, побеждавших на 
«Шлемах» в юности, и теперь сравниваю 
успехи Коко (прозвище Кори. — Прим. 
авт.) с их достижениями. Я все знаю о том, 
когда и чего добились Дженнифер Каприати, 
Мартина Хингис или Серена. И с помощью 
этого слежу за эмоциональным состоянием 
дочери».

А мама Кэнди, педагог по образованию, 
следит за ее образованием, обучая дочь дома. 
«В моей семье все оканчивали колледж, и я 
тоже отказываться от этого не собираюсь», 
— говорит Коко. Но при этом признается, что 
частенько вместо уроков торчит в смартфоне, 
зависая в своих любимых бьюти-блогах.

Родители не только бросили карьеру, они 
еще и переехали обратно во Флориду, откуда 
уехали много лет назад, чтобы Коко могла за-
ниматься в теннисной академии у Джерарда 
Логло. А потом Гауфф получила грант на обуче-
ние от академии Патрика Муратоглу, давнего 
тренера самой Серены Уильямс. «Впервые я 
увидел Кори в десять лет, — говорит о юном 
даровании Муратоглу. — И уже тогда понял, что 
она — особенная. Она учится с неимоверной 
скоростью и никогда ничего не забывает из 
того, что ты ей говоришь. Я сразу поверил в 
нее и продолжаю верить сейчас».

Плоды усилий родителей и веры трене-
ров созрели уже к 13 годам, когда она вышла 
в финал юниорского US Open, но проиграла 
там 16-летней Аманде Анисимовой. Но в тен-
нисном мире на нее обратили внимание уже 
тогда. В том же году она подписала контракт 
с агентством Роджера Федерера. Сама Коко 

признается, что великий швейцарец во многом 
повлиял на ее дальнейшие успехи: «Я часто 
проигрывала по юниорам, но однажды Роджер 
подошел ко мне и сказал, что не нужно вос-
принимать поражения слишком драматично, 
и дал понять, что верит в мой успех. Именно 
после этого разговора я выиграла юниорский 
«Ролан Гаррос».

Крутые перемены
Но даже тогда она оставалась простой 

американской девочкой, которая любит «Мсти-
телей», слушает Джейдена Смита и печет 
брауни, когда у нее плохое настроение. Все 
изменилось буквально за несколько часов. 
Когда, попав уже на взрослый Уимблдон в 2019 
году, она в первом круге выбила с турнира 
Винус Уильямс. Ту самую Уильямс, благодаря 
которой и решила полностью посвятить себя 
теннису.

«Перед матчем с Винус я шла на трени-
ровочные корты, а все болельщики ждали 
других игроков, и на меня никто не обращал 
внимания. Только один мальчик решил со 
мной сфотографироваться, он был совсем 
маленький. А на следующий день, после моей 
победы, все уже знали мое имя, кричали и 
просили автографы. Это какой-то сюр. Винус 
взяла четыре «Шлема», когда я еще даже не 
родилась! Но я не извинялась, я поблагодарила 

ее за игру и за то, что она меня 
всегда вдохновляла», — скажет 
Коко после матча.

С того турнира в Лондоне 
Гауфф потом выбила Симона Ха-
леп, но жизнь Коко уже не стала 
прежней.

Богатое будущее
«Чему вы больше радуетесь 

— своим победам или выходу но-
вого альбома Джейдена Смита?» 
— спросят ее журналисты.

«И тому и другому. Все-таки я 
очень ждала его альбом», — скажет 
Коко. 

А еще она будет визжать от вос-
торга, когда мама Бейонсе напишет о 
ней в своем Инстаграме: «Я надеюсь, 
она и дочери своей обо мне расскажет!»

Но напишет о ней не только мама Бей-
онсе, но и жена бывшего президента США. 
«Кори меня поражает, она великолепна», — 
восхитится юной теннисной звездой Мишель 
Обама. А потом встретится с ней и подарит 
ей свою книгу. А еще великий и ужасный 
Майк Тайсон обратит на нее свое внимание. 
«Будущая лучшая спортсменка всех времен. 
Великолепный пример доброты, храбрости и 
упорства», — так сильно вдохновит Тайсона 

совместное с Коко побивание 
боксерской груши.

В свои 15 лет Гауфф начнет зарабатывать 
сотни тысяч долларов призовых, но признает-
ся, что даже машину не может купить, потому 
что у нее нет прав: «Может, куплю себе новые 
худи из линейки Джейдена, я их обожаю». Тем 
временем эксперты по спортивному маркетин-
гу уже пророчат ей статус самой высокоопла-
чиваемой спортсменки в истории: «Сейчас 
доминирующая спортсменка может зараба-
тывать где-то 50 миллионов фунтов в год, но 
если Гауфф возьмет несколько «Шлемов», эту 
сумму можно будет удвоить. У Кори есть все 
шансы зарабатывать по 100 миллионов в год, 
она обойдет и Серену, и Шарапову, став самой 
яркой и успешной спортсменкой в мире».

В ноябре прошлого года Кори вошла в 
число 100 восходящих звезд по версии жур-
нала Time после того, как дошла до четвертого 
круга на Уимблдоне, третьего — на US Open и 
завоевала титул WTA в Линце.

Большие мечты
«Я просто ребенок, у которого есть боль-

шие мечты», — написано в ее Инстаграме. А 
мечты действительно большие. «Я планирую 
стать величайшей в истории и выиграть как 
можно больше «Шлемов», — искренне, дей-
ствительно по-детски говорит Гауфф. Хотя 
тот же Патрик Муратоглу считает, что воз-
раст Коко — это только число: «Для своих лет 
она невероятно зрелая. Некоторые и в 25 не 
могут так трезво мыслить, как Кори сейчас. 
Она очень много от себя ждет. Справляться 
с таким давлением очень нелегко. Однако 
она уже продемонстрировала, что никого не 
боится».

Хотя столкнуться со взрослой жизнью и 
с проблемами, которых не избежать знаме-
нитостям, ей уже пришлось. Однажды после 

первого успеха на Уимблдоне их с родителями 
машину начал кто-то преследовать: «Было 
так страшно, пришлось даже спрятаться в 
полицейском участке. Потом мы каждый день 
меняли расписание, чтобы никто не знал, что 
мы делаем».

А следом и некоторые журналисты и ком-
ментаторы в соцсетях подняли волну обсуж-
дений, что Кори Гауфф — однодневка и нечего 
ее обсуждать. Конечно, Коко было обидно. 
Она тогда даже со слезами на глазах говори-
ла журналистам: «Ведь это же не я сама пишу 
хвалебные тексты про себя в СМИ».

Еще в прошлом году Наоми Осака, 
обыгравшая девочку на US Open, увидела 
ее слезы после поражения и буквально 
силой заставила остаться на корте и дать с 
ней совместное интервью, во время кото-
рого обе проливали слезы: «Я помню, как 
увидела ее в раздевалке. Она ни с кем не 
разговаривала. Я подумала, что мне это 
знакомо, я сама очень тихая. И потом, ког-
да ты только начинаешь играть на взрос-
лых турнирах, то никого не знаешь. И я 
решила подойти к ней, помочь ей выйти 
из скорлупы. Она очень хорошая».

Вот только в этом году, когда Кори 
уже сумела победить Наоми на Austra-
lian Open, Осака слегка похолодела: «Я 
столкнулась с серьезным давлением 
из-за имени соперницы. Конечно, Га-
уфф заслужила всю эту шумиху во-
круг себя, но мне все равно обидно 
проиграть пятнадцатилетке».

Среди восторженных отзывов 
все чаще теперь звучат ехидные. Чемпионка 
Уимблдона-2013, француженка Марион Бар-
толи, сказала, что если Кори хочет выйти на 
топ-уровень, то ей нужно улучшить ряд компо-
нентов, а ее команде вообще лучше оставаться 
дома во время матчей: «Их слишком много, и 
они все время приходят к ней в бокс, чтобы 
засветиться на телевидении».

Или итальянка Флавия Пеннетта, экс-
шестая ракетка мира, вроде и пожалела Коко, 
но как-то слишком уж поерничала при этом: 
«Она просто маленькая девочка, которая хо-
рошо играет. Не забывайте, что ей всего 15 
лет. Мне кажется, вокруг нее слишком много 
людей. Эта шумиха может сильно повлиять на 
нее. Сейчас все хорошо, но когда она начнет 
проигрывать матчи, люди начнут жаловаться. 
Тогда ей придется нелегко».

Конечно, смотря на Кори, все сразу вспо-
минают Дженнифер Каприати, которая по-
сле громких успехов и полуфиналов турниров 
Большого шлема в нежном возрасте чуть не 
сломалась и заимела большие проблемы с 
законом и наркотиками. Но на то у Коко и та-
кой заботливый отец, чтобы с ней подобного 
не случилось.

«Я верю, что 2020 год может быть очень 
удачным для меня», — сказала Кори Гауфф 
в начале этого года. Пока он действительно 
начался удачно: она дошла до четвертого 
круга Открытого чемпионата Австралии, 
проиграв там соотечественнице Софи Кенин. 
Но это был первый турнир Большого шлема 
в ее карьере, на котором она попала сразу в 
основную сетку. И в первом же круге снова 
размазала свою вдохновительницу Винус 
Уильямс. Возможно, в ближайшие месяцы 
мы увидим, как Коко обыграет и Серену. А 
может, именно она не даст младшей Уильямс 
выиграть такой вожделенный для нее 24-й 
титул на турнире Большого шлема. Всякое 
в жизни бывает.

Ульяна УРБАН.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 29.01.2020
1 USD — 62,8299; 1 EURO — 69,2260.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Доминик Гашек (1965) — чешский хоккеист, 
вратарь, олимпийский чемпион
Евгений Ловчев (1949) — российский фут-
болист, журналист и футбольный тренер
Дмитрий Маликов (1970) — российский 
певец, композитор, музыкант и актер
Александр Мамут (1960) — российский 
предприниматель и финансист
Опра Уинфри (1954) — американская ак-
триса и телеведущая
Антон Чехов (1860–1904) — писатель, дра-
матург, врач, классик русской литературы

ДАТСКИй УгОЛОК
День мобилизации против угрозы ядер-
ной войны
День рождения автомобиля
1635 г. — основана Французская академия
1845 г. — в газете New York Evening Mirror 
опубликовано самое известное стихотво-
рение Эдгара Аллана По «Ворон»
1960 г. — создана первая искусственная 
почка
1985 г. — Оксфордский университет отка-
зался присвоить премьер-министру Мар-
гарет Тэтчер степень почетного доктора в 
знак протеста против сокращения бюджет-
ного финансирования образовательных 
учреждений
2000 г. — в казино Лас-Вегаса официантка 

Синтия Джей выиграла 35 миллионов дол-
ларов на автомате «Однорукий бандит» 
(крупнейший в мире выигрыш на игровых 
автоматах)

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью температура в Москве -3…-1°, 
днем в Москве 0…2°. Облачно, местами 
гололедица; ночью небольшой снег; днем 
местами небольшие осадки, ветер южный, 
юго-восточный, 5–10 м/с. 
Восход Солнца — 8.31, заход Солнца — 
16.53, долгота дня — 8.22. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

Гениальный план:
— заказать жену на час;
— заказать мужа на час;
— увидеть, как выглядит нормальная 
семья.

Внешняя военная угроза. Сговор госу-
дарства с оккультистом-трансгендером, 
позволивший внедрить новые разведыва-
тельные технологии. Иностранный агент, 
вызвавший братоубийственную войну. Ро-
ковая женщина с Востока, соблазнившая 
представителей высшей элиты. Убийство 
главы государства при помощи дрона. 

Не пропустите остросюжетную экраниза-
цию бессмертной классики — телесериал 
«Золотой петушок»!

Раньше было настолько хорошо, что если 
ночью затаиться на кладбище, то услы-
шишь, как мертвецы в гробах злорадно 
хихикают.

Заметки зоолога. Белка-летяга так за 
всю жизнь никуда и не слетала. Хотя 
планировала.

— Так ты женат?
— Это неполиткорректно! Нужно го-
ворить «му жчина с ограниченными 
возможностями».
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МЕЖДУНАРОДНЫЙ СУДЬЯ 
ПО СНУКЕРУ В «МК»

В четверг, 30 января, в 14.00 пройдет 
онлайн-конференция судьи междуна-
родной категории по снукеру Владимира 
СИНИЦЫНА. 

Известный спортивный комментатор и 
рефери по снукеру будет готов ответить на 
вопросы наших читателей. Почему топовые 
игроки так слабо выглядели на «Мастерс»? Кто 
фаворит чемпионата мира в Шеффилде? И по-
бьет ли Ронни О’Салливан заветный рекорд?

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru, в разделе 
«Гости «МК», комментариях к анонсу или по 
телефону 8-495-781-47-12.

СпОРТ
8(495)707-29-98     mknews@mk.ru

telegram: @mk_srochno

СРОЧНО В НОмЕР
В ДЕТСКОМ СТРЕЛКОВОМ 

КЛУБЕ ЛЕСТНИЦА 
ОКАЗАЛАСЬ ОПАСНЕЕ 

ОРУЖИЯ
Совершенно реальную травму во время 

игры в стрелялки получил посетитель 
игрового клуба на юго-востоке Москвы. 
Подросток упал со второго яруса поме-
щения и сломал шею.

Как стало известно «МК», 13-летний 
москвич пришел в игровой клуб на Вол-
гоградском проспекте 25 мая 2018 года 
отметить день рождения одноклассника. 
Планировалось, что восемь школьников 
сыграют в игру лазертаг — сражение, где 
часть команды сидит на базе, а часть — 
атакует. В битве используется навесное 
лазерное оружие, стреляющее инфра-
красным лучом.

Во время игры мальчик оступился и 
упал спиной с верхней ступени лестни-
цы второго этажа. Он получил перелом 
шейного отдела позвоночника и долго 
лечился.

А в клуб пришли сотрудники Лефор-
товской межрайонной прокуратуры. В 
ходе проверки они выяснили, что поме-
щение во время игры было недостаточно 
освещено, кроме того, лестница не была 
отгорожена от игровой зоны.

Выяснилось, что гендиректор ООО 
«Проект Геймер», арендовав ангар, пере-
делывал его под игру самостоятельно и 
по своему усмотрению. Были возведены 
металлические и деревянные перекры-
тия, образовавшие второй и третий ярусы 
в помещении, а также проведены работы 
по реконструкции лестницы между пер-
вым и вторым ярусами.

Однако эксперты определили, что 
устройство и параметры лестницы не 
соответствуют нормам и правилам без-
опасности ее эксплуатации в данных 
условиях, а помещение не подходит для 
нетрадиционных видов спорта.

В отношении 36-летнего гендиректора 
было возбуждено уголовное дело по ста-
тье УК РФ «Выполнение работ и оказание 
услуг, не отвечающих требованиям без-
опасности здоровья потребителей, по-
влекшее по неосторожности причинение 
тяжкого вреда здоровью человека».

Как сообщил «МК» заместитель Ле-
фортовского межрайонного прокурора 
Николай Трихин, гособвинитель просил 
для мужчины наказание в виде 1 года и 6 
месяцев колонии общего режима. А суд 
приговорил мужчину к двум годам лише-
ния свободы условно с испытательным 
сроком в течение двух лет. И удовлет-
ворил иск потерпевших о возмещении 
морального вреда на 200 тысяч рублей 
и 150 тысяч, затраченных на услуги ад-
воката.

Кстати, сам ангар вскоре после слу-
чившегося сгорел — видимо, там не все 
в порядке было и с пожарной безопас-
ностью.

ДЕТЯМ 
РЕПРЕССИРОВАННЫХ 

БУДЕТ ПРОЩЕ СТАТЬ 
МОСКВИЧАМИ

Дать возможность детям репресси-
рованных в советское время москвичей 
вернуться в столицу постановил Кон-
ституционный суд. Высшая инстанция 
велела чиновникам предоставлять таким 
людям квартиры за счет казны без учета 
правил постановки в очередь на жилье. 

Как стало известно «МК», КС рассмо-
трел жалобы трех женщин, родители ко-
торых во время репрессий 1930–1940 
годов были высланы из столицы в спец-
поселения во Владимирской, Кировской 
областях и Республике Коми. Заяви-
тельницы родились в ссылке и жили в 
этих регионах много лет. Однако потом 
решили воспользоваться правом вер-
нуться в Москву. Такую возможность им 
давал федеральный закон «О реабили-
тации жертв политических репрессий». 
В нем говорилось, что репрессирован-
ные граждане, оказавшиеся в высылке, 
лагере или спецпоселении, а также их 
ближайшие родственники и дети вправе 
вернуться в родной город. Но столичные 
чиновники наотрез отказались давать 
дамам муниципальное жилье, ссылаясь 
на московский закон «Об обеспечении 
права жителей Москвы на жилые поме-
щения». В нем все далеко не так радужно: 
чтобы получить заветные квадратные 
метры в черте МКАД, надо прожить в 
Первопрестольной минимум десять лет. 
Кроме того, на очередь можно встать, 
если семья малоимущая, живет в крайне 
стесненных условиях и имеет менее 18 
кв. метров на человека. Дочери жертв 
репрессий были обеспечены жильем 
в регионах, в которых проживали с се-
мьями. Однако КС пришел к выводу, что 
столичный закон не только вступает в 
конфликт с федеральным, но и противо-
речит Конституции. Как отметили выс-
шие судьи в постановлении, нынешние 
положения московского закона не дают 
возможность потомкам жертв репрес-
сий получить справедливое возмещение 
вреда. Чиновникам Конституционный суд 
велел переписать несправедливые нор-
мы. До момента создания нового закона 
родственники репрессированных граж-
дан смогут вставать в очередь на жилье 
без учета имеющихся у них квадратных 
метров в других регионах, уровня до-
ходов и ценза оседлости. 

Она 
боготворила 
сестер 
Уильямс, 
а потом 
практически 
уничтожила 
одну из них

ТАЙНЫ КОКО
Кори 
с Майком 
Тайсоном.

С Роджером 
Федерером.

■  Волчья проблема в современной 
России.

■  По медведю в вольере.
■  Какое оружие нужно нашему охотнику.
■  Нидерландские двустволки прошлого 

века.
■  Пойнтеры: племенная работа.
■  Шотландский сеттер — любовь моя.
■  Вальдшнепы в столице.
■  Рассказы наших читателей.
■  Вести с водоемов.
■  Вечерний клев щуки.
■  Рыбалка теплой зимой.
■  Памятные походы.

ЧИТАЙТЕ ВО 2-М НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» (29 ЯНВАРЯ — 
11 ФЕВРАЛЯ 2020 Г.):

НЕ пРОпУСТИ!
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